
Лекарствам 
выписывают 
льготный 
проезд
Аптекам предложено 
обеспечить доставку 
препаратов гражданам 
с хроническими 
заболеваниями

Пациентские организации хотят 
обезопасить россиян с хрониче
скими заболеваниями, получаю
щих льготные препараты, от ри
ска заражения коронавирусом. 
Всероссийский союз  пациентов 
предлагает обеспечить таким 
гражданам доставку лекарств 
на дом из аптек за счет фарма
цевтической розницы. Причем 
эту меру предполагается ввести 
не только на время пандемии.

Всероссийский союз пациентов 
(ВСП) просит премьер-министра Ми-
хаила Мишустина обеспечить до-
ставку льготных лекарств пациен-
там с хроническими заболевания-
ми на дом. Соответствующее пись-
мо (копия есть у „Ъ“) организация 
направила 27 марта. Союз предла-
гает обязать аптечные сети, а также 
медицинские организации, службы 
доставки и волонтеров осуществлять 
доставку. В аппарате господина Ми-
шустина не удалось получить опера-
тивный комментарий.

По мнению авторов письма, та-
кая мера необходима для предотвра-
щения распространения коронави-
русной инфекции среди пациентов 
и инвалидов с хроническими забо-
леваниями, а также недопущения 
перебоев в лечении. Но ввести это 
новшество предлагается на постоян-
ной основе, уточнили „Ъ“ в ВСП.

ВСП регулярно выступает с раз-
личными инициативами, не про-
думывая, впрочем, как реализо-
вать их технически, отмечает источ-
ник „Ъ“ в одной из аптечных се-
тей. Он напоминает, что доставку 
льготникам лекарств осуществляют 
в том числе социальные работники 
со средним медицинским образова-
нием, получающие зарплату из гос-
бюджета. «Непонятно, кто будет 
оплачивать доставку аптечным се-
тям, если инициатива организации 
будет принята властями»,— говорит 
собеседник „Ъ“.

После того как президент РФ Вла-
димир Путин подписал указ о ле-
гализации дистанционной торгов-
ли безрецептурными препаратами, 
ВСП выступил с предложением раз-
решить онлайн-продажи и рецептур-
ных лекарств. По мнению членов со-
юза, это позволит защитить от зара-
жения коронавирусом наиболее уяз-
вимых граждан — пациентов с хро-
ническими заболеваниями и ин-
валидностью. Это предложение ча-
стично было поддержано. Так, зако-
нопроект о дистанционной торговле 
препаратами Госдума должна была 
принять в третьем чтении 19 марта, 
но его отправили на доработку.
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Невыходное положение
Москва и область отправлены на самоизоляцию
Московский регион с сегодняшнего 
дня начал переход на жесткий каран
тин по коронавирусной инфекции вме
сто предполагавшегося ранее реко
мендательного. Всем жителям Москвы 
и Московской области, кроме занятых 
на неостанавливаемых производствах, 
предписано не покидать местожитель
ство без необходимости, в ближайшие 
дни будет введена пропускная систе
ма для перемещений внутри региона, 
но передвижение автотранспорта оста
ется свободным. Всем зарегистриро
ванным безработным с 1 апреля гаран
тировано экстраординарное пособие 
по безработице в размере, сравнимом 
с прожиточным минимумом. Лекарст
венное обеспечение больных коронави
русом становится бесплатным на дому. 
Анонсировано дальнейшее ужесточение 
режима — мэрия обещает ввести специ
альные пропуска, без которых нельзя 
 будет передвигаться по Москве.

Указ о дополнительных мерах предотвра-
щения масштабного и быстрого распростра-
нения COVID-19 был подписан Сергеем Со-
бяниным в 19:42 и через три минуты опубли-
кован — вместе с подробным разъяснением 
документа в блоге мэра. Аналогичные меры 
объявили в тот же момент Московская об-
ласть и ее губернатор Андрей Воробьев.

Господин Собянин рассказал, что недав-
ние решения о закрытии баров, ресторанов, 
фитнес-центров «дали огромный эффект для 
снижения непосредственных контактов жи-
телей». «Передвижения по городу снизили-
сь на две трети. И это очень хорошо,— гово-
рится в блоге мэра.— Хотя очевидно, что да-
леко не все нас услышали». Видимо, речь 
идет о том, что многие жители города реши-
ли провести теплые выходные «на шашлы-
ках» в парках — например, в Серебряном бо-
ру или Лосином Острове. Видео и фотогра-
фии беззаботно отдыхающих кочевали по со-
циальным сетям — как утверждают источни-
ки „Ъ“, близкие к мэрии, именно такое пове-
дение стало последним доводом для введе-
ния режима строгой изоляции горожан. «Лю-
ди восприняли объявленные президентом 
выходные как досуг и по-прежнему проводят 
время на улице, поэтому и было принято ре-
шение ввести жесткие меры,— говорит дру-
гой осведомленный собеседник „Ъ“.— Все 
эти шаги согласованы с Кремлем». По дан-
ным „Ъ“, решение действительно согласовы-
валось с правительством РФ и администраци-
ей президента, но принималось губернатора-
ми Москвы и Московской области под их от-
ветственность. В Кремле считают московские 
меры «оправданными», заявил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

Выбор в пользу жесткого карантина и по-
чти полное совпадение его для Москвы и Мо-
сковской области с режимами, вводивши-
мися несколько недель назад в большинстве 
стран Евросоюза, очевидно, объясняется «ев-
ропейским» характером распространения 
коронавируса в агломерации Москвы. На 29 

марта число зараженных в двух регионах — 
1126, темпы прироста — более 20% в сутки.

Новый указ мэра Москвы вводит «домаш-
ний режим самоизоляции» для всех жите-
лей Москвы, в области они введены решени-
ем подмосковного оперативного штаба (Мос-
ковская область пока своих нормативно-пра-
вовых актов об изменении режима не опу-
бликовала). С 30 марта покидать квартиру 
разрешается только в пяти случаях: обраще-
ние за экстренной медицинской помощью; 
необходимость добраться до работы; покуп-
ки, причем «в ближайшем работающем ма-
газине или аптеке»; выгул домашних жи-
вотных «на расстоянии, не превышающем 

100 метров от места проживания»; «необхо-
димость вынести бытовой мусор». На улице 
и в транспорте, а также в магазинах гражда-
не «обязаны соблюдать социальное дистан-
цирование от других людей не менее 1,5 ме-
тра». Но даже такие меры лишь временные; 
мэр анонсировал, что «в ближайшие дни» по-
кидать квартиру можно будет только «при на-
личии специального пропуска».

С правовой точки зрения сам режим 
не меняется (правительство Москвы в бли-
жайшие дни, видимо, сделает это постанов-
лением, при этом Мосгордума продолжает 
обсуждать ужесточение регионального за-
кона об административной ответственности 
за нарушение карантина). Сохраняется ре-
жим «повышенной готовности» к эпидемии, 
но не вариант режима чрезвычайной ситуа-

ции или положения. Однако рекомендатель-
ные меры теперь распространены на все на-
селение, а их соблюдение будет отслеживать-
ся и караться (в рамках действующего Ко-
АП, УК и санитарных постановлений) жестче 
и последовательнее, чем в марте.

Наиболее активно обсуждаемая тема в со-
цсетях — разумеется, спецпропуска: кто 
их получит и на каких условиях — решитель-
но неизвестно. Источник, близкий к мэрии, 
сообщил „Ъ“, что процедура выдачи спец-
пропусков сейчас только разрабатывается — 
прежде всего, «для служб доставки, сотрудни-
ков логистических компаний, которые обес-
печивают продуктами продуктовые сети, 
а также для работников таких сетей».
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Зерно приросло к Сибири
Продавцы столкнулись  
с ограничениями вывоза в другие регионы

В дополнение к экспортной квоте в Рос
сии начинают действовать негласные 
ограничения на продажу зерна внутри 
страны. Участники рынка, в  основном 
из Сибири, сообщают о задержках 
с оформлением сертификатов, которые 
парализовали отгрузки и грозят срывом 
контрактов с сопутствующими убытка
ми. Участники рынка связывают эти ме
ры с желанием чиновников обеспечить 
прежде всего внутренний рынок во вре
мя пандемии COVID19.

О сложностях, которые возникли у про-
давцов зерна в Сибири, стало известно 
из письма председателя ассоциации «Крас-
ноярск Зернопродукт» Виталия Игнатье-
ва министру сельского хозяйства и торгов-
ли Красноярского края Леониду Шорохо-
ву. Копия обращения есть у „Ъ“. Как сооб-
щил господин Игнатьев, органы Россель-
хознадзора изменили порядок выдачи ка-
рантинных и фитосанитарных сертифи-
катов на зерно. Теперь образцы зерна для 
исследований отбирают только инспекто-
ры службы, а выданные ранее заключения 
признаются недействительными, указыва-
ет он. При этом, говорится в письме, заяв-
ка на выезд инспектора рассматривается 
в течение семи рабочих дней, а исследова-
ние зерна в лаборатории может занимать 
до 20 дней.

Таким образом, весь процесс выдачи серти-
фикатов может занять до трех недель при нор-
мативном сроке погрузки вагонов в три дня. 
Как пишет Виталий Игнатьев, все это влечет 
нарушение текущих обязательств по отгруз-
кам зерна в регионы РФ, а также в Монголию 
с последующими штрафами за невыполнение 
контрактов и простой вагонов. Отгрузки пара-
лизованы, под угрозой планы грузоперево-
зок по железной дороге, особенно в экспорт-
ном направлении, говорится в письме. В пят-
ницу в «Красноярск Зернопродукте» не ответи-
ли на звонок „Ъ“. В пресс-службе правительст-
ва края сообщили „Ъ“, что совещание по этому 
вопросу пройдет в понедельник.

По словам источника „Ъ“ на рынке, с по-
хожими трудностями сталкиваются и вла-
дельцы зерна в других регионах Сибири. 
Кроме того, были сообщения о задержках 
с оформлением сертификатов из Поволжья, 
сообщил он. Собеседник „Ъ“ на рынке связы-
вает меры с желанием чиновников обеспе-
чить прежде всего внутренний рынок в усло-
виях пандемии COVID-19. Российский союз 
мукомольных и крупяных предприятий 
предупреждал главу Минсельхоза Дмитрия 
Патрушева, что падение рубля и возросшая 
доходность экспорта зерна грозит нехваткой 
сырья и дефицитом муки.
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Человек человеку вирус
Эпидемия COVID-19  
раскалывает страны изнутри

Захлестнувшая планету коронавирусная 
инфекция продолжает свое гибельное 
шествие по миру, несмотря на все меры 
противодействия: в США поставлен ре
корд по числу заболевших, в Италии — 
по числу погибших. „Ъ“ изучал, как чело
вечество пытается бороться с вирусом, 
который не только убивает тысячи чело
век по всему миру, но и заставляет лю
дей бояться собственных сограждан.

Число заболевших коронавирусом идет 
на спад: за сутки зарегистрировано всего 
45 новых инфицированных, при этом 44 
из них вернулись из-за границы, а умерли 
лишь пять человек. Это статистика по Ки-
таю, где в конце прошлого года вирус впер-
вые передался от животного к человеку 
и где сегодня из 81,3 тыс. заболевших лишь 
чуть более 2,5 тыс. человек остаются в боль-
ницах. На фоне решительной победы над 
COVID-19 на своей территории власти быв-
шего эпицентра заражения приняли ре-
шение запретить въезд в страну всем ино-
странцам, опасаясь второй волны инфек-
ции — теперь завезенной из-за рубежа.

Ситуация за пределами КНР действи-
тельно угрожающая: страны ставят один 
печальный рекорд за другим. В Японии, на-
пример, за субботу зарегистрировано ре-
кордное число новых заболевших — 194 че-
ловека. О схожем «достижении» отчитались 

и в России в воскресенье — 270 заражений. 
Итальянские власти тем временем рапорто-
вали о рекордном числе погибших: за сутки 
скончались 919 человек с подтвержденным 
диагнозом COVID-19. Схожее заявление сде-
лали власти Испании — 838 смертей.

Тем временем абсолютным лидером 
по числу зараженных стали США — в стра-
не зарегистрировано 121,5 тыс. случаев за-
болевания, вызванного коронавирусом. 
Эпицентром инфекции в стране стал Нью-
Йорк — городские власти сообщают, что 
служба скорой помощи города не полу-
чала столько обращений со времен терак-
тов 11 сентября 2001 года. Врачи, не справ-
ляясь с наплывом пациентов, вынуждены 
решать, кто из больных будет интубиро-
ван и отправится в реанимацию, а кто оста-
нется без лечения и, возможно, погибнет. 
При этом медикам зачастую самим не хва-
тает масок и респираторов: десятки врачей 
отправлены на карантин с подозрением 
на COVID-19.

На этом фоне растет внутреннее напряже-
ние в стране: по словам президента США До-
нальда Трампа, федеральные власти рассма-
тривали предложение о введении тотально-
го карантина в отношении жителей штатов 
Нью-Йорк, Нью-Джерси и Коннектикут.
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ВИРУС БЫ ДЕ ЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ2
С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  КО Р Р Е С П О Н Д Е Н Т  „Ъ“  П Р О Д О Л Ж А Е Т  И С С Л Е Д О В АТ Ь  Д У Ш У  Р У С С КО Г О  Ч Е Л О В Е К А ,  
В  РА З ГА Р  КО Р О Н А К Р И З И С А  У Е Х А В Ш Е Г О  О ТД Ы Х АТ Ь  В  ТА И Л А Н Д

2 апреля рассчитывает вернуться в Москву семья Алексея Ипатова, 
улетевшая уже больше недели назад в Таиланд и не пропавшая там, 
как выяснил специальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
без вести. И даже, кажется, наоборот. 

В публикации «Вирус бы делать из этих людей» я рассказывал про семью, 
которая неделю назад, приехав в Шереметьево, не смогла вылететь на Бали, 
так как власти Индонезии вдруг ввели визовый режим и начали требовать справку 
с отрицательным тестом на коронавирус.

Но эти мужественные люди все равно попытались вылететь на отдых — 
и в конце концов вылетели, хоть и не на Бали, а в Бангкок. Дальше их следы 
затерялись было. Но через неделю мне снова удалось связаться с семьей 

Алексея Ипатова. Выявленные подробности заставили вернуться к особенностям 
их выдающегося, оказывается, быта в Таиланде.

Я расстался с нашими героями, когда они сумели взять билеты до Бангкока без 
потери в стоимости туда и обратно. Что должно было произойти с ними дальше, было 
неведомо не только мне, конечно, но прежде всего им самим. Как призналась жена 
Алексея Ипатова, она просто не смогла бы заставить себя разгружать вещи, вернув-
шись домой из Шереметьево не солоно хлебавши. Нет, не таковы они были. И в шесть 
утра по московскому времени взошли на борт самолета, следующего до Бангкока. 

Об этом Алексей рассказывал мне больше чем через неделю, загорая, сразу 
скажу (так как не могу отказать себе в этом удовольствии, несравни-
мом, разумеется, с их удовольствием), на пляже провинции Чумпхон.

В Московском регионе с 30 марта 
пустота — залог здоровья    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060
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Врачи, которые оказывают 
помощь пациентам с коро-
навирусом, смогут получить 
надбавку к зарплате в разме-
ре 80–100% от обычных вы-
плат. Для среднего и млад-
шего персонала размер 
надбавок составит 40–50% 
и 20–30% соответственно. 
Дополнительные выплаты 
правительство профинанси-
рует из средств Резервно-
го фонда — пока планирует-
ся потратить 11,8 млрд руб. 
Срок выплаты надбавок и чи-
сло их получателей будут 
устанавливать регионы.

Минздрав определил размер 
доплат, на которые смогут пре-
тендовать медицинские работ-
ники, оказывающие помощь па-
циентам с коронавирусом. Под-
готовленный ведомством про-
ект постановления правительст-
ва опубликован на портале reg-
ulation.gov.ru. Напомним, пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин поручил правительству раз-
работать методику премирова-
ния врачей в связи с эпидемией 
еще 16 марта. Ожидается, что на 
эти меры правительство потра-
тит 11,8 млрд руб. из Резервного 
фонда — они поступят в бюдже-
ты всех регионов, за исключени-
ем Москвы и Байконура.

Согласно тексту проекта по-
становления, ведомство пред-
лагает назначать врачам скорой 
помощи и первичного звена до-
полнительные выплаты в раз-

мере 80% средней за девять ме-
сяцев прошлого года зарплаты. 
Для среднего медперсонала, за-
нятого в бригадах и поликлини-
ках, размер надбавок составит 
40%, для фельдшеров и других 
категорий младшего медицин-
ского персонала — 20%. Осталь-
ному персоналу, содействовав-
шему в оказании медпомощи, в 
том числе водителям и санита-
рам,— также в размере 20%. 

Врачи, оказывающие по-
мощь в стационарных усло-
виях, могут получить допол-
нительные выплаты в разме-
ре 100% среднемесячного дохо-
да за девять месяцев 2019 года, 
средний медперсонал — в раз-
мере 50%, младший — 30%. Ре-
шение о численности тех, кто 
сможет получить выплаты, и о 
сроке их назначения будет при-
нимать правительство каждого 

региона. Оно также имеет пра-
во тратить на премии медпер-
соналу средства из собственно-
го бюджета.

Если исходить из данных 
Росстата, размер среднестати-
стической надбавки для врача 
в РФ составит 70–80 тыс. руб., 
для среднего медперсонала — 
15–20 тыс. руб., для младшего 
— 10–15 тыс. руб. Так, в среднем 
по РФ за девять месяцев 2019 го-

да врачи зарабатывали около 
80 тыс. руб. в месяц. При этом 
минимальная зарплата у них 
была в республиках Северо-Кав-
казского федерального округа 
— от 44 тыс. руб. — до 180 тыс. 
руб. на Чукотке. В 39 регионах 
зарплата врачей была мень-
ше 60 тыс., в 28 — от 60 тыс. до 
80 тыс. руб., в семи — от 80 тыс. 
до 100 тыс., в одном (Чукотка) — 
выше 100 тыс. руб. Для среднего 
медперсонала этот показатель 
составлял 39 тыс. руб., для млад-
шего — 35 тыс. руб.

В Москве, которая не вхо-
дит в число получателей субси-
дии, аналогичные премии бу-
дет платить правительство го-
рода — однако их размер бу-
дет иным, и по доле «коронави-
русный» вклад в зарплаты вра-
чей будет меньше, а в выплаты 
среднему и младшему персона-
лу — больше. Как ранее объя-
вила заместитель мэра по соци-
альным вопросам Анастасия 
Ракова, московские врачи по-
лучат по 70 тыс. руб., средний 
медперсонал — 50 тыс. руб., 
младший медперсонал и дру-
гие — 30 тыс. руб. Молодые спе-
циалисты — ординаторы, кото-
рых также привлекут к работе, 
будут получать оклад в размере 
90 тыс. руб. При этом зарплата 
врачей в среднем в Москве со-
ставила 142 тыс. руб., среднего 
медперсонала — 77 тыс. руб., 
младшего — 70 тыс. руб.

Анастасия Мануйлова

Скорую помощь заправляют рублями
Минздрав предложил правила начисления надбавок медикам в период эпидемии

Белый дом и бизнес продолжают работу над вторым 
«антикризисным» пакетом для поддержки экономики 
в условиях пандемии. Часть мер уже внесена в  Госдуму 
— дополнения с учетом обращения президента и ини-
циатив бизнеса планируется вносить в проект ко вто-
рому чтению. Тем временем бизнес продолжает 
настаивать на отмене налогов вместо отсрочки для по-
страдавших от COVID-19 отраслей и на расширении 
льгот по другим налоговым платежам, в том числе сни-
жении ставки НДФЛ вдвое. Для поддержки занятости 
предлагается отправлять сотрудников в отпуск с вы-
платой пособия за госсчет — и освободить работодате-
лей от ответственности за задержку зарплат.

Потери бизнеса из-за распространения коронавирусной 
инфекции вынудили правительство впервые с 2016 года со-
брать в минувшую пятницу правкомиссию по конкуренции 
и развитию малого и среднего предпринимательства (МСП), 
возглавил ее лично премьер-министр Михаил Мишустин. 
«Малый и средний бизнес — это, наверное, сейчас важней-
шая составляющая экономики России, и для его развития 
нам важно самим погружаться в проблемы предпринима-
тельского сообщества»,— пояснил он. На совещании влас-
ти отчитались об уже принятых мерах поддержки: отсроч-
ках по налоговым платежам, снижении страховых взно-
сов для малого бизнеса, мораториях на штрафы, проверки 
и банкротство компаний — на прошлой неделе пакет мер 
был внесен в Госдуму (см. „Ъ“ от 27 марта). Часть инициатив 
уже формализована ведомствами — в частности, ФНС разра-
ботала сложно эшелонированную систему налоговых льгот 
для бизнеса. Наибольшие преференции предусмотрены для 
прямо пострадавших от коронавируса отраслей, но приоста-
новка выездных налоговых проверок до 1 июня распростра-
нится на все — вероятно, к этому времени Белый дом рас-
считывает оценить влияние эпидемии и на них. На отсрочку 
смогут рассчитывать компании со снижением доходов бо-
лее чем на 10% или убытками — если их не было в 2019 году.

Список мер также расширяют мероприятия, названные 
в обращении Владимира Путина (см. „Ъ“ от 26 марта),— 
вчера Кремль формализовал их в перечне поручений. Так, 
чтобы заинтересовать банки в кредитовании малого и 
среднего бизнеса, ЦБ и «Корпорация МСП» смягчили усло-
вия программы поддержки выдачи таких займов (на нее 
выделено до 500 млрд руб.) — льготное фондирование ЦБ 
с 1 апреля подешевеет для них с 6% до 4% годовых — и од-
новременно запустили (также с 1 апреля) новую програм-
му того же объема. По ней льготные кредиты банкам, кре-
дитующим малый бизнес, ЦБ будет выдавать до конца го-
да также под 4% годовых, но из 500 млрд руб. банки долж-
ны будут предоставить МСП до 150 млрд руб. беспроцент-
ных кредитов на выплату зарплат (удешевление фондиро-
вания ЦБ призвано компенсировать им расходы на адми-
нистрирование таких займов). «Программа очень дорогая 
для государства, но нам придется на это идти»,— отметил 
первый вице-премьер Андрей Белоусов.

На рассмотрении правительства остаются такие ини-
циативы бизнес-сообществ, как лицензирование агрега-
торов онлайн-продажи лекарств и перенос госзакупок у 
малого бизнеса со второго полугодия на второй квартал 
2020 года,— но власти открыты и к новым предложениям, 
отметил господин Мишустин. В Минэкономики отмети-
ли, что на эти цели будут перераспределены 18 млрд руб., 
предусмотренные в бюджете на поддержку МСП. В ведом-
стве предлагают стимулировать выдачу гарантий в регио-
нах, разрешить кредиты для торговых микропредприятий 
на оборотные цели и снять требования об отсутствии дол-
гов перед бюджетом. В свою очередь, член правкомиссии и 
глава «Опоры России» Александр Калинин предложил рас-
пространить господдержку на социальное предпринима-
тельство и отложить запланированное ужесточение регу-
лирования — пересмотр СанПиН, сроков введения марки-
ровки и гостиничного сбора и др.

Наиболее комплексные инициативы после совещания 
комиссии в правительство направила Торгово-промышлен-
ная палата (ТПП). Там продолжают настаивать на отмене на-
логов для пострадавших от коронавируса отраслей — но те-
перь вместо резкого снижения НДС предлагают отсрочку по 
его уплате для товаров первой необходимости. Также ТПП 
предлагает ввести мораторий на транспортный налог для 
компаний по международным перевозкам и на рост тари-
фов ЖКХ для всего бизнеса, предоставить рассрочки по та-
моженным платежам и снизить срок возникновения прос-
роченной дебиторской задолженности для ускоренного 
формирования резерва по сомнительным долгам.

В числе крупных кредитных и финансовых инициатив 
для МСП — отсрочка платежей по микрозаймам, субсиди-
рование курсовой разницы по валютным кредитам, запрет 
на повышение банковских тарифов на обслуживание и воз-
можность разового списания расходов при переводе сотруд-
ников на «удаленку». Для сохранения персонала в ТПП пред-
лагают вдвое снизить ставку НДФЛ, разрешить компаниям 
отправлять сотрудников в вынужденный отпуск с выплатой 
госпособий, ограничить компенсации работникам за про-
стой и снизить страховые взносы при росте численности со-
трудников у МСП до 5%. Отметим, что многие инициативы 
могут создать диспропорции интересов государства, биз-
неса и его работников. Например, идеи временного осво-
бождения от административной и уголовной ответственно-
сти за задержку выплаты зарплат, выкупа Росрезервом «не-
востребованных социально значимых товаров» после пре-
кращения пандемии, отказа от аукционов при строитель-
ных закупках в пользу приоритета МСП, продления ЕНВД 
до 2024 года и др. «Это немалая нагрузка на государство, но 
я не вижу иного варианта»,— пояснил „Ъ“ глава ТПП Сер-
гей Катырин. 

Диана Галиева, Олег Сапожков

Бизнес хочет 
поделиться бедой
Правительство продолжает 
уточнять параметры 
его поддержки

На этой неделе в ряде организаций 
уже выдавали сотрудникам некие «про-
пуска». Так, работник одной из продук-
товых сетей рассказал „Ъ“, что им выда-
ли «бумажку с ФИО, адресом прописки, 
местом работы и указанием, что органи-
зация входит в перечень тех, кому разре-
шено продолжить работу». Столичный 
врач на правах анонимности рассказал, 
что пропуска, «заверенные печатью кли-
ники», были выданы в середине недели: 
«паспортные данные, прописка, профес-
сия, список адресов, куда я могу поехать 
по рабочим вопросам». Статус таких про-
пусков неизвестен.

Мэр Москвы отдельно указал в сво-
ем блоге, что принятые ограничения не 
запрещают приезжать в Москву или по-
кидать ее. «Речь только о том, что нель-
зя без веской причины передвигаться по 
городу»,— подчеркнул Сергей Собянин. 
Госпожа Пенькова также подчеркнула в 
беседе с „Ъ“, что ограничения вводятся 
«для людей, а не для автомобилей».

Вопрос о режиме работы такси в но-
вых условиях пока в списке самых про-
блемных. В Gett и «Ситимобил» вчера со-
общали, что ждут уточнений от прави-
тельства Москвы, но уверены, что такси 
продолжат работу в том или ином виде. 
Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов (работает в такси) конста-
тирует, что «на фоне ужесточения пра-
вил карантина пассажирские перевозки 
в такси почти умерли, заказов осталось 
очень мало» — многие таксисты, по его 
словам, переключаются на доставку еды 
из магазинов. Часть таксистов официаль-
но не трудоустроены, разрешение такси 
привязано к автомобилю, а не к водите-
лю, господин Шкуматов также выражает 
опасения о том, что ГИБДД будет тракто-
вать указ Сергея Собянина по-своему: «До-
пустим, ты вышел из дома, сел в свою ма-
шину и уехал по делам за 25 км — движе-
ние личного транспорта не запрещается. 
Однако инспектор может сказать, что ты 
тем самым нарушил запрет выходить из 
дома без крайней необходимости. Здесь 
могут возникать споры».

Службы транспорта Москвы пока от-
реагировали только на грядущее сниже-
ние пассажиропотока. В дептрансе Мо-
сквы „Ъ“ сообщили, что весь транспорт 
столицы — метрополитен, наземный 
транспорт, МЦК, МЦД — работают по ре-
жиму выходного дня, с увеличенными 
интервалами. При этом, уточнили в де-
партаменте, ночные наземные маршру-
ты работают в обычном режиме.

В блоге Сергея Собянина говорится, 
что «в течение ближайшей недели будет 

развернута умная система контроля со-
блюдения домашнего режима и установ-
ленных правил перемещения граждан». 
Издание «Медуза» со ссылкой на источ-
ник, близкий к московскому оператив-
ному штабу по борьбе с коронавирусом, 
утверждает, что каждый житель должен 
будет зарегистрироваться на городском 
сайте и указать адрес фактического про-
живания. После этого каждый человек 
получит личный QR-код, который нуж-
но будет при необходимости предъяв-
лять полиции. Подтвердить или опро-
вергнуть это сообщение в официальных 
структурах „Ъ“ не удалось.

Самим полицейским пока неизвест-
но, какие задачи будут поставлены для 
соблюдения карантина. В столичной мэ-
рии „Ъ“ дали понять, что городская по-
лиция в понедельник продолжит рабо-
тать в прежнем режиме и отдельных ука-
заний по надзору за соблюдением каран-
тинных мер ей еще не поступало. Источ-
ники в ГУ МВД по Москве сообщили „Ъ“, 
что никаких приказов о мерах ограничи-
тельного характера до личного состава 
пока не доводилось, сотрудники продол-
жают нести службу в обычном режиме. В 
Росгвардии „Ъ“ не ответили. Пресс-секре-
тарь столичного мэра Гульнара Пенькова 
сообщила „Ъ“, что подобные указания бу-
дут определены в постановлении прави-
тельства Москвы, которое примут и опу-
бликуют в ближайшее время.

Источник „Ъ“, близкий к мэрии, до-
пускает, что власти города введут ог-
раничения по времени доставки това-
ров — «это все решается прямо сейчас». 
В пресс-службе «Яндекс.Еды» отмечают, 
что пока не располагают информацией 
о том, что для доставки что-то меняется. 
В «Деливери клаб» сообщили, что сервис 
продолжает работать в Москве и Москов-
ской области, «информации о каких-ли-
бо ограничениях в отношении курьеров 
у нас нет». В «Ozon» сообщили, что «нахо-
дятся на постоянной связи с городски-
ми службами, подали данные о маши-
нах нашей курьерской службы». Компа-
ния добавила, что постоматы и пункты 
выдачи заказанных онлайн товаров «так-
же продолжат работу». В сетях «Магнит» 
и «Вкусвилл» поясняют, что пока продол-
жают работать в штатном режиме — и ло-
гистика, и склады, и розничные магази-
ны, во «Вкусвилле» добавили, что ждут 
дальнейших разъяснений по сотрудни-
кам от властей. Пока неизвестно, как бу-
дет решаться проблема неформальной, 
но необходимой занятости в клининго-
вых компаниях, с подсобным персона-
лом, грузчиков и т. д.

Вопрос о наказании за нарушение уси-
ленных карантинных мер остается от-

крытым и для Москвы, и для области. 
Партнер юридической компании ЮСТ 
Александр Боломатов указывает, что на 
федеральном уровне нет ответственно-
сти за несоблюдение указа столичного мэ-
ра, поэтому документ «пока носит харак-
тер рекомендаций». Пока такой механизм 
контроля и конкретные санкции не будут 
приняты на федеральном уровне, продол-
жает господин Боломатов, полицейские 
смогут выписывать нарушителям нормы 
указа об ограниченном передвижении 
лишь письменные предупреждения, но 
не штрафы. Эксперту уже известно о слу-
чаях выдачи похожих предупреждений 
в Москве. По его словам, 28 марта сотруд-
никам одной из компаний, проводивших 
работы на улице, полицейские выписали 
предупреждение со ссылкой на объявле-
ние президентом Владимиром Путиным 
нерабочей недели в стране. Аргументы 
сотрудников компании о том, что нерабо-
чая неделя начнется с понедельника, по-
стовыми, как заверяет господин Болома-
тов, не были приняты во внимание.

Адвокат «Правозащиты Открыт-
ки» Сергей Бадамшин указывает, что 
по Конституции «отдельные ограниче-
ния прав и свобод» могут быть установ-
лены «в условиях чрезвычайного поло-
жения»: «Нет ЧП — нет запрета на пере-
движение,— резюмирует адвокат.— Ни-
какие указы мэров (…) не могут ограни-
чить ваше право выйти из дома, если вы 
не больны и не представляете опасность 
для окружающих». Схожие мысли вы-
сказывает и глава комитета Совета феде-
рации по конституционному законода-
тельству и государственному строитель-
ству Андрей Клишас: «Введение таких 
ограничений — исключительная ком-
петенция Федерального собрания и пре-
зидента». Впрочем, глава комиссии пре-
зидентского Совета по правам человека 
(СПЧ) по гражданским свободам и гра-
жданской активности Николай Сванид-
зе называет введение карантина «оправ-
данной и справедливой мерой» — и уве-
рен, что она «в ближайшие дни будет 
усилена введением комендантского ча-
са». «Это жесткие, но очень важные сей-
час меры, которые принимаются во всем 
мире,— говорит господин Сванидзе.— 
Однако они должны сопровождаться фи-
нансовой помощью: бедной части насе-
ления, к которой у нас относится боль-
шинство, и малому бизнесу, который 
вот-вот „ляжет“ и может не оправиться 
от этого удара».

Исходя из сообщений двух регионов, 
режим «выходных дней» 30 марта — 3 
апреля в Москве и Московской области 
уже предполагает остановку большей 
части занятости, но теперь резко растет 

вероятность ее распространения в Мо-
скве и области и после 5 апреля — тех-
нически при нынешней эпидемии да-
же идеальный карантин на неделю вряд 
ли имеет смысл. Как и в случае с «длин-
ными выходными», финансовые затра-
ты в основном лягут на работодателей, 
часть из которых приостановит работу. 
В связи с этим Москва и область вводят 
с 1 апреля экстренное пособие (стипен-
дию) по безработице для уже зарегистри-
рованных безработных — 19,5 тыс. руб. 
в месяц в Москве, 15 тыс. руб. в месяц для 
области; напомним, подать заявку в ка-
честве нового безработного позволяет 
сервис госуслуг. Цена вопроса для бюд-
жетных систем Москвы и области — не-
сколько миллиардов рублей в месяц, что 
вряд ли вызовет напряжение: потери ра-
ботодателей ожидаются минимум на по-
рядок больше, ВРП Москвы и области 
вместе составляют порядка 16% ВВР РФ.

Исходя из сообщений мэра Москвы и 
губернатора Московской области, на на-
чавшейся неделе медики региона уже не 
будут ориентироваться на сплошную го-
спитализацию зараженных коронави-
русом пациентов, госпитализации под-
лежат лишь пациенты со средним и тя-
желым течением заболевания. Лечение 
легкой формы будет вестись на дому, 
бесплатные препараты для лечения бу-
дут предоставляться «скорой помощью, 
поликлиниками и волонтерами» — по-
ка совершенно неочевидно, как эта си-
стема вписывается в бюджет и правила 
системы ОМС. 

Из этого, увы, следует, что, исходя из 
расчетов специалистов мэрии и обладми-
нистрации, без жесткого карантина пере-
грузка системы здравоохранения регио-
на будет вероятна. Иначе эпопея с пропу-
сками на перемещение внутри Москвы, 
вечером 29 марта буквально взорвавшая 
социальные сети (сайты мэра Москвы и 
правительства области работали со сбо-
ями), была бы очень рискованной поли-
тически. Практически все причастные к 
решению в воскресенье даже неофици-
ально (и строго анонимно) подчеркива-
ли, что решение принималось не на фе-
деральном уровне, а Сергеем Собяниным 
«в рамках его полномочий».

Отметим, оперативные штабы, анало-
гичные Москве и области, работают и в 
остальных 83 регионах РФ. Они, исходя 
из созданного прецедента, имеют анало-
гичные права и полномочия.

Александр Черных,  
Александр Воронов,  
Никита Щуренков,  
Андрей Винокуров,  
Павел Белавин,  
Дмитрий Бутрин

Невыходное положение

Минздрав впишет «коронавирусные» премии к зарплатам врачей и медицинского 
 персонала в постановление правительства  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Вирус бы делать из этих людей-2

— У вас там неплохая, судя по всему, пого-
да…— предположил я.

— Погода у нас отличная, все прекрас-
но,— признался он. 

— Сколько градусов? — скрепя сердце ин-
тересовался я.

— Ой, мы даже не смотрим на градусник! 
— спохватился он.— Ни разу не взглянул… 
Просто тепло…

Я нашел в себе силы расспросить его, 
как складывалась их поездка на сказочный 
курорт. 

— В самолете, между прочим, было много 
свободных мест,— поделился он.— На борт 
зашли человек двадцать-тридцать, все сиде-
ли через два-три ряда друг от друга. Метра на 
три вокруг нас никого не было… 

То есть они, конечно, и там соблюдали ре-
жим самоизоляции. 

— Удалось ли поспать? — беспокоился я.
— Конечно, что вы! Как только взлетели, 

улеглись спать. А то ведь ждали вылета пол-
ночи в аэропорту…

Он добавил, что его покорило, как ни-
кто не торопился к выходу, когда прилете-
ли: все сидели на своих местах и уступали 
друг другу дорогу.

То есть никто не хотел быть первым, по-
нял я.

— И вот вы вышли… А что же дальше-то 
делать? Идти-то куда? — волновался я.

— Да все как обычно,— успокаивал меня 
Алексей так, словно он регулярно вылетает 
на отдых куда глаза глядят на волне корона-
вируса, чтобы безотчетно нежиться на вол-
нах океана.— Они, правда, приложение ка-
кое-то поставили для всех выходящих из са-
молетов и пересекающих границы, в этом 
приложении надо зарегистрироваться и вве-
сти все свои данные: кто ты, откуда…

Слава Богу, подумал я, не спрашивали за-
чем. На этот вопрос было бы ответить, на-
верное, труднее всего. Впрочем, не для них. 
Они бы так и сказали честно: отдохнуть к 
вам приехали.

Им замерили температуру и пустили в 
здание аэропорта. Там оказалось пусто, чего 
они отчего-то не ожидали. 

— Просто как Шереметьево,— с недоуме-
нием произнес Алексей.— И вот мы вышли, 
вдохнули теплый воздух Таиланда и начали 
искать автомобиль.

Тут, следует сказать, их пути разошлись с 
новыми знакомыми с их рейса на Бали, ко-
торым, собственно и говоря, и пришла в го-

лову идея, раз не выходит на Бали, то, ко-
нечно, надо в Таиланд. Знакомые полетели 
сразу на Пхукет и, как считает Алексей, не 
угадали. 

— Я сначала искал автомобиль не в аэ-
ропорту, а в сторонних организациях (по-
тому что в аэропорту дороже, а дураков тут, 
как уже понятно, не было.— А .К.). Но была 
ночь. Либо никто не отвечал, либо это были 
курортные зоны, откуда никто не собирался 
присылать нам автомобиль. Так что все рав-
но пришлось брать в аэропорту. Это оказа-
лось в два раза дороже,— с объяснимой то-
ской в голосе добавил Алексей Ипатов.

Компания, которая выдала машину, пре-
дупредила их, чтобы они ни в коем случае не 
ехали в Паттайю, так как все равно она пол-
ностью закрыта и там беспрецедентные ме-
ры безопасности в связи с коронавирусной 
опасностью. Но зато если ехать в прямо про-
тивоположную сторону, то все будет отлич-
но, потому что там мер никаких никто даже 
и не думает принимать, а океан там только 
лучше. Они, разумеется, обрадовались тако-
му братскому совету.

Хотя властям Таиланда, мне кажется, 
могло бы и не понравиться, что туристов из 
Европы, а проще говоря, белых людей свои 
же с такой готовностью направляют туда, 
где пока еще следа коронавируса, слава Бо-
гу, не было. 

Но ничего нельзя было поделать с добро-
сердечием тайцев: рассказали все как есть. 

— И мы поехали, как нам советовали, в 
сторону провинции Краби,— продолжил 
свое повествование Алексей.— Но мы туда 
не доехали, так как в Азии километр доро-
ги идет за два, то есть ехали очень медленно, 
и спустя десять часов, проехав около 600 ки-
лометров, остановились в провинции Чум-
пхон. Сначала-то чисто случайно, переноче-
вать и осмыслить, что же делать дальше.

Наконец-то! Только теперь, по прошест-
вии стольких часов, выдвинувшись из дома 
около двух суток тому назад на Бали, а потом 
проехав еще десять часов по Таиланду куда 
глаза глядят, они наконец-то решили осмы-
слить происходящее с ними! Браво, хотелось 
воскликнуть мне, ибо я понимал, что ведь 
это могло произойти с ними и гораздо по-
зже. Но произошло именно в сердце неведо-
мой тайской провинции Чумпхон, не рань-
ше и все-таки не позже. 

— Оказалось,— признался Алексей,— 
провинция очень тихая, туристов нет, во-
обще никого нет, так что мы решили тут и 
остаться!

— Круто,— не удержался я.
— Да,— согласился со мной Алексей.
Утром оказалось к тому же, что на берегу 

океана есть отели, которые еще и работали, 
притом что в них не было ни одного туриста. 
В одном из таких отелей они и остановились. 

— А рестораны? — с опаской спросил я.
— Нет, рестораны уже не работали,— по-

спешил успокоить меня Алексей.— А дня че-
рез четыре и вовсе ввели чрезвычайное по-
ложение!.. Дня через четыре же, по-моему?! 
— крикнул он кому-то, и до меня донесся 
плеск океанских волн. 

— Да какая разница!..— донесся до меня 
теперь и девичий голос.

— Да, дня через четыре,— уточнил он сам 
у себя.— Позакрывались некоторые продук-
товые магазины, а вот аптеки все остались 
работать! И, кстати, рестораны хоть и закры-
лись, а еду-то можно было заказать! Либо по-
звонить, либо подойти — через полчаса тебе 
ее вынесут уже готовую! 

— И что же,— расспрашивал я,— вы жи-
ли одни во всем отеле? Только вы — и ни-
кого? Встаете, идете на завтрак… И вооб-
ще — больше никого… Я только что сери-
ал такой просмотрел, «Последний человек 
на Земле»…

— Да,— согласился он,— кроме тех двух-
трех, которые нас встречали и провожали… 
Они в масках, все тихо-спокойно…

— А потом вы шли загорать — и опять: пу-
стые лежаки, пустой пляж?.. 

Я старался представить себе эту картину, 
но никак не мог. Это, конечно, надо было 
только видеть.

— Все так,— соглашался Алексей.— Ку-
да ни кинешь взгляд — ни одного челове-
ка, только океан… Мы ездили на машине 
на другие пляжи, смотрели… Нет, нигде 
никого…

На одном пляже они однажды встретили 
все же двоих европейской внешности. Те, 
судя по их загару, жили здесь уже давно, не 
первый месяц, и уезжать не собирались во-
обще никуда и никогда. Они и Алексея-то ис-
пугались с непривычки, но зря: разве он или 
его жена с дочкой могли сделать им что-ни-
будь плохое?

Два номера в отеле обошлись им в во-
семь тысяч батов за шесть ночей, то есть 
где-то в 21 тысячу рублей, и это считалось 
тем не менее дорого: абы какие номера они 
брать не стали. 

— Но почему же отели работали? — недо-
умевал я.— Ведь они же в какой-то катастро-
фический убыток себе работают. 

— А вот этого я не знаю,— твердо сказал 
Алексей и, подумав, все же пояснил: — Про-
должают жить своей жизнью. Нет людей — и 
ничего страшного. 

— Тем более что разве вы — не люди? — 
уточнил я.

— Конечно,— согласился он. 
— А какие развлечения, кроме поездок на 

машине?
— На рынок, в магазин… Есть же магази-

ны, которые разогревают уже готовые блю-
да… Или на рынке брали, а потом на бере-
гу ели…

Я до этого слышал много рассказов про 
то, что к европейцам в таких местах теперь 
относятся, как бы сказать, с предубеждени-
ем, особенно в Индии, так что спросил, ко-
нечно, как ведут себя тайцы.

— Тайцы всегда приветливые,— пояс-
нил Алексей,— поэтому и теперь тоже ниче-
го не изменилось. Но они все в масках, так 
что улыбок не видно…

Но я понял, что улыбки были.
Черт возьми, я начинал завидовать этому 

человеку!
— И везде стоят антисептики! Они очень 

тщательно подходят к этому! Нашим бы сто-
ило, я думаю, поучиться их спокойствию! — 
сообщил он мне свои пожелания.— Вирус? 
Надели маски и живут дальше. И все у них 
работает… 

— Может,— предположил я,— они с боль-
шим, чем мы, уважением к природе живут? 
Раз она велит быть эпидемии, значит, так 
пусть и будет… Может быть, дело в том, что 
они чувствуют себя частью этой природы? 
Знают, что пройдет и это, раз надо… И будет 
по-другому… Но ведь будет… 

— Это очень может быть,— согласился 
Алексей. 

Он рассказал тем временем, что они, меж-
ду прочим, в какой-то момент переехали из 
одного отеля в другой, и я насторожился: зна-
чит, не все там было так уж безукоризненно…

— Вот сейчас смотрю по сторонам,— ска-
зал Алексей.— Два километра направо — ни-
кого, и три километра налево — тоже нико-
го! Лазурный берег… Белый песочек…

На Лазурном-то, с досадой подумал я, в 
основном галька. 

— А что же случилось?.. Почему переехали?
— А мы нашли более красивый и уютный 

пляж,— легко поделился он.— И мы нашли 
потрясающее бунгало, прямо на берегу оке-
ана… Договорились по цене и переехали че-
рез шесть дней… Здесь рай. Отсюда и в аэро-
порт отправимся.

В ад, договорил за него я.
— А вы уверены, что сможете улететь? — 

тревога моя была непритворной. 
— Мы зарегистрировались, МИД присы-

лает нам эсэмэски, но мы и так видим, что са-
молеты из Бангкока в Москву улетают. В том 
числе и с нашим номером рейса. Улетим!

— А как же вы чувствуете себя, когда во-
круг вообще никого? Пустота… Одинокость… 
Не страшно? — спросил я наконец о том, что 
мучило теперь меня, а тем более должно бы-
ло, мне казалось, обязательно мучить и их.— 
Никого же вообще… Один океан… Не подсту-
пает по вечерам чувство отчаяния?

Нет-нет, в моем голосе не было никакой 
надежды. 

— Наверное, как люди на Мальдивах…— 
мечтательно отозвался Алексей.— Сами-то 
мы туда еще не успели долететь… Да, там 
снимают на небольшом острове бунгало и 
живут… Вот так и мы себя примерно чувст-
вуем. По крайней мере, знаете, именно так я 
себе и представляю Мальдивы…

Он еще и Мальдивами грезит, подумал я. 
— А из Пхукета, от новых знакомых доно-

сятся вести? — поинтересовался.
— Там вроде не очень…— вздохнул Алек-

сей.— Слишком много туристов… Позакры-
вали все пляжи, отели тоже закрываются, ог-
раничено время работы магазинов…

— Да, они, конечно, проиграли,— согла-
сился я.— Именно ваш отдых следует при-
знать незабываемым. И когда обратно?

— 2 апреля…— с сожалением произнес 
Алексей Ипатов.— Совсем чуть-чуть оста-
лось…

— Москву-то не узнаете…— вздохнул я. 
— только что объявили тотальную самоизо-
ляцию.

— Да, если бы была возможность, оста-
лись бы, конечно… Но надо в Москву… Ра-
бота…

— Да ведь каникулы у всех…— сказал я.
— А, ну да,— кивнул он.— Но ипотека 

еще… Запаздывать нельзя. Мы все читаем… 
Знаете, что не нравится? Вот паника там у не-
которых… 

— А у вас что, душа поет? — не удержался я.
— К сожалению, нам из Москвы-то зво-

нят, пишут…— произнес он.— Если бы не 
это… Да, если бы еще и от этого изолировать-
ся… Было бы еще прекрасней. 

— И что, загорели хорошо? — спросил я 
напоследок.

— Конечно,— безжалостно добавил он.— 
А что нам тут еще делать?!

Андрей Колесников

«Мы обсуждали с ним всякие садоводческие секреты»
Умер экс-глава Мосгоризбиркома Валентин Горбунов

Н Е К Р О Л О Г

В воскресенье, 29 марта, после продол-
жительной болезни скончался экс-глава 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. 
Политику было 66 лет, на протяжении 
последних 25 лет он возглавлял МГИК. 
О своей отставке он сообщил букваль-
но за две недели до смерти. Собеседник 
„Ъ“, близкий к Мосгоризбиркому, рас-
сказал, что Валентин Горбунов страдал 
от онкологического заболевания и про-
ходил курс химиотерапии.

О смерти Валентина Горбунова в воскре-
сенье сообщил мэр Москвы Сергей Собя-
нин в Twitter. «Он с середины 1990-х руко-
водил Мосгоризбиркомом и внес огромный 
вклад в его становление и проведение боль-
шого числа выборов во все уровни власти. В 
последний год Валентин Павлович тяжело 
болел. Мои соболезнования родным и близ-
ким»,— написал господин Собянин. Источ-
ник „Ъ“, близкий к Мосгоризбиркому, сооб-
щил, что Валентин Горбунов страдал от онко-
логического заболевания и последние меся-
цы проходил курс химиотерапии.

Валентин Горбунов возглавил Мосгориз-
бирком в 1995 году, с тех пор регулярно пе-
реизбирался на эту должность. Его полномо-
чия должны были истечь в 2021 году, но 17 
марта он сообщил об уходе в отставку. При-
чиной отставки послужило состояние здоро-
вья, о чем он заявил ТАСС, уточнив, что на-

ходится в больнице, но не назвав при этом 
причину госпитализации. Источники „Ъ“, 
близкие к МГИК, тогда сообщали, что уход 
господина Горбунова в отставку не являет-
ся политическим и никак не связан с пред-
стоящим голосованием по поправкам к Кон-
ституции. По словам собеседников „Ъ“, еще 

до послания президента Федеральному со-
бранию, в котором Владимир Путин предло-
жил внести поправки в Конституцию и про-
вести по ним общероссийское голосование 
(15 января 2020 года), было понятно, что Ва-
лентин Горбунов не сможет вернуться к сво-
им полномочиям.

В экспертном сообществе Валентин Горбу-
нов считался фигурой противоречивой: так, 
на выборах в 2011 году наблюдатели фикси-
ровали многочисленные нарушения, кото-
рые в итоге привели к волне массовых проте-
стов в столице зимой и весной 2011–2012 го-
дов. В то же время с 2012 года различные экс-
перты отмечали, что выборы в Москве стали 
проходить прозрачнее, чем раньше. Тем не 
менее летом 2019 года Мосгоризбирком ока-
зался в центре одной из самых скандальных 
кампаний по выборам столичного парламен-
та, во время которой отказ в регистрации ря-
да оппозиционных кандидатов также вызвал 
акции протеста. Валентин Горбунов встре-
чался с некоторыми из незарегистрирован-
ных кандидатов, а те, в свою очередь, требо-
вали его отставки — это требование поддер-
жала и КПРФ. Глава Центризбиркома Элла 
Памфилова тогда дала понять, что не возра-
жала бы против отставки господина Горбу-
нова, и сообщила, что ЦИК будет пристально 
следить за ходом кампании в Москве, а затем, 
возможно, сделает оргвыводы. Впрочем, го-
спожа Памфилова всегда подчеркивала, что 
полномочий отправить в отставку главу ре-
гионального избиркома она не имеет. В де-
кабре 2019 года, когда господин Горбунов не 
смог приехать в ЦИК для отчета о выборах в 
Мосгордуму, госпожа Памфилова сочла неу-
местным обсуждать касающиеся его вопро-
сы и пояснила, что он «болен и находится на 
серьезном лечении». Когда в феврале 2020 го-

да коммунисты вновь потребовали от Эллы 
Памфиловой отставки господина Горбунова, 
она заявила, что время для борьбы за отстав-
ку главы Мосгоризбиркома выбрано крайне 
некорректно, тем более что многие из ини-
циаторов обращения знали о его болезни. По 
данным источника „Ъ“, близкого к окруже-
нию Валентина Горбунова, он глубоко пере-
живал февральское обращение коммунистов 
и это негативно сказалось на его состоянии.

«Я давно знала, насколько тяжела его бо-
лезнь. И зная, как он мужественно боролся изо 
всех сил, не терял силы духа, пыталась огра-
дить его от далеко не всегда заслуженных уда-
ров с разных сторон,— заявила Элла Памфи-
лова „Ъ“ в воскресенье.— Мы (ЦИК.— „Ъ“) пы-
тались быть к нему внимательны и деликат-
ны. И несмотря на то что знали и были гото-
вы к тому, что возможен такой исход, все равно 
это воспринимается как сильный, неожидан-
ный удар». Госпожа Памфилова рассказала, 
что они оба любили заниматься садоводством 
и Валентин Горбунов ей «пару раз привозил ог-
ромные, выращенные им тыквы»: «Мы обсу-
ждали с ним всякие садоводческие секреты. 
Сейчас трудно говорить, светлая ему память».

Напомним, новым главой Мосгоризбир-
кома 19 марта был избран занимавший до 
этого должность заместителя председателя 
комиссии Юрий Ермолов. А новым зампре-
дом комиссии стал Дмитрий Реут.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

От рассады до доклада
Как политики и депутаты провели первые выходные в режиме карантина
Еще до подписания указа мэра Москвы 
Сергея Собянина о полной самоизоля-
ции горожан в столице для недопущения 
распространения коронавируса закры-
лись все крупные торговые центры, ре-
стораны, парикмахерские, бары и часть 
парков. Это не помешало многим жите-
лям города провести первые по-насто-
ящему теплые выходные на улицах, не-
смотря на предостережения властей. 
„Ъ“ опросил российских чиновников 
и парламентариев о том, соблюдали ли 
они режим самоизоляции.

Председатель комитета Совфеда по ме-
ждународным делам Константин Косачев 
отказался в выходные от встречи с детьми 
и внуками, а за счет высвободившегося вре-
мени разобрал семейные архивы. Часть до-
кументов он, по его словам, отсканировал 
и «разослал по всем детям и внукам», чтобы 
знали, «через что приходилось проходить их 
предкам, и не кручинились по поводу ны-
нешнего карантина». Первый зампред Сов-
феда Николай Федоров предпочел провести 
выходные на «скромной правительственной 
даче в Подмосковье», но полностью рассла-

биться ему не удалось из-за «интенсивного 
удаленного обеспечения организации вне-
очередного заседания Совета федерации», 
которое пока намечено на вторник, 31 мар-
та. Зампреду Совфеда Андрею Турчаку тоже 
пришлось работать все выходные «из-за пла-
новой деятельности палаты» и «контроля во-
лонтерских центров», сообщили „Ъ“ в пресс-
службе «Единой России».

Глава Центризбиркома Элла Памфило-
ва сообщила „Ъ“, что провела выходные в 
своем доме в Подмосковье, отказавшись 
от встречи с близкими: «Помимо срочных 
дел по работе я привела в порядок теплицу, 
подготовила семена для рассады, занима-
лась садовыми работами, включая побел-
ку деревьев. Одновременно слушала люби-
мую музыку: Шопена, Генделя, блюз и рус-
ский рок».

Лидеры парламентской оппозиции в Рос-
сии в минувшие выходные не отрывались 
от рабочих дел в режиме самоизоляции. От-
метим, что и Геннадий Зюганов, и Владимир 
Жириновский, и Сергей Миронов старше 65 
лет и входят в группу риска по COVID-2019. 
«Я с удовольствием прочту несколько толстых 
книжек, которые долго откладывал»,— на-
писал Владимир Жириновский в Instagram. 

Его пресс-секретарь Александр Дюпин сооб-
щил „Ъ“, что лидер ЛДПР «пристально сле-
дит за новостями и регулярно публикует в со-
цсетях или передает через пресс-службу свои 
комментарии по текущей обстановке». Ген-
надий Зюганов работает на своей даче в под-
московном поселке Снегири «над докладом 
к ближайшему пленуму». «Мы провели сове-
щание в онлайн-режиме. Все под контролем. 
Нам расслабляться некогда»,— рассказал „Ъ“ 

пресс-секретарь лидера КПРФ Александр 
Ющенко. На даче в Подмосковье остался и ли-
дер фракции «Справедливой России» в Госду-
ме: «Работаю с документами, читаю. Хотел по-
гулять по лесу — пришлось вернуться, мно-
го клещей». Лидер фракции «Единая Россия» 
в Госдуме Сергей Неверов, по данным пресс-
службы, проводит время дома с семьей.

Представители непарламентской оппози-
ции карантин соблюдают, но некоторые из 
них предпочли это делать подальше от Мо-
сквы. Например, лидер «Яблока» Николай 
Рыбаков предпочитает самоизоляцию на 
Финском заливе: «Я подальше от города уе-
хал, здесь пустынно и очень красиво. В рабо-
чие дни буду в офисе. Все наши сотрудники 
отправлены домой на карантин, я буду один. 
В офис хожу пешком».

Спикер Мосгордумы Алексей Шапошни-
ков признался „Ъ“, что минувшие выходные 
не сильно изменили его привычный образ 
жизни, поскольку он всегда на выходные бе-
рет домой большой объем работы. «Больше 
всего меня удивило поведение некоторых 
горожан, которые, воспользовавшись хоро-
шей погодой, проводили время в парках,— 

отметил господин Шапошников.— Еще раз 
призываю москвичей провести ближайшую 
неделю дома или на даче».

Загружены рабочими делами оказались 
и губернаторы регионов, в большинстве ко-
торых пока не вводятся жесткие карантин-
ные ограничения. Впрочем, губернатор Ле-
нобласти Александр Дрозденко заявил, что 
хотел бы провести несколько дней в самои-
золяции: «Я бы взялся за дела, которые пос-
тоянно откладываю: перебрать книги, ста-
рые вещи, полистать подшивку старых жур-
налов, убрать весенний мусор на приуса-
дебном участке». В расписание некоторых 
чиновников карантин уже внес корректи-
вы: например, глава Курской области Роман 
Старовойт сообщил в Instagram, что заменил 
уличные пробежки на домашние трениров-
ки и решил пересмотреть «один из своих лю-
бимых сериалов — „Ликвидацию“».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина.  
Владимир Хейфец,  
корсеть „Ъ“
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Представители непарламентской оппозиции 
карантин соблюдают, но некоторые из них 
предпочли это делать подальше от Москвы
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Разговоры об этом вызвали гневную отпо-
ведь губернатора штата Нью-Йорк Эндрю Ку-
омо: он назвал идею «объявлением штатам 
войны». «Закрывать территории внутри стра-
ны — не только безумно, но и контрпродук-
тивно, и совершенно антиамерикански, ан-
тиобщественно»,— рассказал он в интервью 
CNN. Господин Куомо также усомнился в воз-
можности обеспечения такого рода каранти-
на. В итоге Дональд Трамп ограничился лишь 
призывом к жителям штатов Нью-Йорк, Нью-
Джерси и Коннектикут воздержаться от пое-
здок по стране в течение 14 дней.

Тем не менее губернаторы штатов прини-
мают собственные меры по защите от приез-
жих из пораженных болезнью мест. В частно-
сти, власти штатов Техас, Флорида, Мэриленд 
и Южная Каролина обязали всех приезжих 
из Нью-Йорка уйти в самоизоляцию. Поли-
ция Техаса пообещала, что сотрудники будут 
проверять соблюдение предписания — нару-
шителей могут оштрафовать на $1 тыс. и от-
править в тюрьму на полгода. В штате Род-Ай-
ленд полиция, в свою очередь, останавлива-
ет машины с нью-йоркскими номерами, со-
бирает контактную информацию пассажи-
ров и сообщает о необходимости карантина.

Бегство потенциальных носителей болез-
ни из пораженных эпидемией регионов — 
не только американская проблема. Жители 
французского острова Нуармутье в Атланти-
ческом океане жалуются, что к ним хлынули 
тысячи спасающихся от коронавируса пари-
жан. «Мы ничего не могли поделать, люди от-
казались изолироваться в своих основных 
домах»,— рассказал газете The New York 
Times мэр одного из местных городов Нуэль 
Фоше, назвав наплыв столичных гостей 

вторжением. Буквально за один день число 
жителей острова удвоилось и достигло 
20 тыс. Приезжие причем не стали самоизо-
лироваться, а пошли на пляж — устраивать 
пикники, кататься на велосипедах и зани-
маться кайтсерфингом. Недовольные мест-
ные жители уже начали резать шины на ав-
томобилях с парижскими номерами.

О схожей проблеме говорят жители Ита-
лии — многие обитатели севера страны, за-
крытого на карантин первым, отправились 
на юг и привезли болезнь с собой. На Сици-
лию, в частности, прибыли несколько десят-
ков человек: многие из выявленных случаев 
заражения на острове были именно завезе-
ны. В Испании в бегстве уличили и бывшего 
премьер-министра Хосе Марию Аснара: в 
день объявления карантина в Мадриде он по-
спешил уехать на свою виллу в курортном го-
роде Марбелья. В Германии власти федераль-
ной земли Мекленбург—Передняя Помера-
ния запретили жителям других районов ФРГ 
использовать пригородные дома на ее терри-
тории, только если на это нет профессио-
нальной необходимости. Запрет на исполь-
зование пригородных домов и дач также вве-
ли власти Бельгии, Хорватии и Норвегии.

О трудностях из-за приезжих говорят и в 
другой части света — в закрытой на каран-
тин Индии сотни тысяч оставшихся без ра-
боты и жилья мигрантов начали пешее пу-
тешествие домой с рюкзаками, набитыми 
нехитрыми пожитками. Многие планиро-
вали пройти сотни километров, однако на 
границе Дели полиция силой загнала их 
обратно — перемещение между штатами в 
стране запрещено.

На фоне всемирного разобщения вразу-
мить человечество попытался папа рим-
ский Франциск: он выступил с призывом к 

миру и взаимопониманию. «Общая борьба с 
пандемией дает понять, насколько нам не-
обходимо сплотить братские усилия нашей 
общей человеческой семьи»,— заявил пон-
тифик. Он присоединился к идее генераль-
ного секретаря ООН Антониу Гутерриша 
объявить всеобщее перемирие на время 
глобальной эпидемии. «Я присоединяюсь 
ко всем, кто принял это воззвание, и призы-
ваю каждого остановить любые проявления 
войны и вражды, создать коридоры для гу-
манитарной помощи, открыть путь для ди-
пломатических мер решения конфликтов и 
проявить внимание ко всем чрезвычайно 
уязвимым в нынешних условиях»,— поды-
тожил Франциск, призвав мировых лиде-
ров обратить внимание на проблему потен-
циального стремительного распростране-
ния коронавируса в тюрьмах.

В деле спасения человечества рука об руку 
с религией идет наука: Всемирная организа-
ция здравоохранения объявила, что в Норве-
гии начинается масштабное испытание воз-
можных лекарств от COVID-19. Первого паци-
ента начнут лечить в больнице при Универси-
тете Осло, однако затем действие программы 
будет распространено еще на 21 медицин-
ское учреждение. В рамках исследования «Со-
лидарность» врачи проверят эффективность 
ремдесивира (лекарства от лихорадки Эбола), 
противомалярийного препарата гидроксих-
лорохина и использующегося при лечении 
ВИЧ «коктейля» из лопинавира и ритонавира 
(отдельно или в сочетании со средством от ге-
патита интерферон бета-1a).

Алексей Наумов

Человек человеку вирус

Масштабная реформа техосмотра (ТО), 
скорее всего, сдвигается на неопреде-
ленный срок. Подобный сценарий, выяс-
нил „Ъ“, прорабатывает Минэкономики 
вместе с МВД, Минтрансом и предста-
вителями бизнеса. Речь идет о вступаю-
щем в силу 8 июня новом законе о ТО, 
с помощью которого власти планирова-
ли победить сложившуюся российскую 
практику покупки диагностических карт 
вместе с полисом ОСАГО. Перенос сро-
ков нужен для «минимизации издержек» 
бизнеса и сокращения контактов между 
людьми во время карантина, поясняют 
в Минэкономики. Операторы ТО, Рос-
сийский союз автостраховщиков (РСА) 
и Госдума инициативу уже поддержали.

О том, что Минэкономики прорабатыва-
ет сценарий переноса сроков вступления в 
силу 122-го федерального закона (в нем за-
ложена масштабная реформа ТО) в связи с 
усложнением экономической ситуации и 
распространением коронавируса, „Ъ“ рас-
сказали в пресс-службе ведомства. В конце 
прошлой недели министерство запросило 
мнение операторов ТО, проводятся кон-
сультации с бизнесом, МВД, Минтрансом и 
РСА по этой теме. «О принятых решениях 
сообщим в ближайшее время»,— говорят в 
Минэкономики. По данным „Ъ“, одно из со-
вещаний прошло в минувшую пятницу. Пе-
ренос сроков рассматривается с учетом «те-
кущей ситуации, связанной с минимизаци-
ей издержек для бизнеса и максимальным 
сокращением контактов между людьми», 
пояснил „Ъ“ представитель министерства. 
«Мы собираем мнения и предложения, по-
стараемся учесть интересы предпринима-
телей и найти сбалансированное реше-
ние»,— отметил он.

О масштабной реформе техосмотра „Ъ“ 
неоднократно рассказывал: для того чтобы 
исключить практику покупки диагностиче-
ских карт вместе с полисом ОСАГО (так по-
ступают, по оценкам экспертов, 80% гра-

ждан), в 2018 году Минэкономики подгото-
вило несколько законопроектов, все они 
были приняты в 2019 году со сроком вступ-
ления в силу в июне-июле 2020 года. В част-
ности, водится штраф 2 тыс. руб. за эксплуа-
тацию автомобиля, не прошедшего ТО, уже-
сточаются требования к операторам. К всту-
плению в силу закона власти должны при-
нять ряд приказов, постановлений, а ГИБДД 
планирует потратить почти 100 млн руб. на 
модернизацию информационной системы 
техосмотра („Ъ“ рассказывал об этом ранее).

Глава комитета Госдумы по транспорту и 
строительству Евгений Москвичев инициа-
тиву Минэкономики поддержал. «Если по-
правки в комитет поступят, то мы их поддер-
жим,— заявил он „Ъ“.— Тут дело даже не в 
контактах между людьми, они в любом слу-
чае будут. Вопрос в том, что в текущих усло-
виях количество самих операторов может 
уменьшиться, этого допускать нельзя». Депу-
тат считает, что нужно пересмотреть некото-
рые правила техосмотра — например, вла-
дельцев новых машин обязать проходить 
проверку не один раз в три года, как сейчас, 
а один раз в четыре-пять лет. Уменьшить 
срок проверок нужно и для новых автобусов, 
считает господин Москвичев.

Вступление в силу закона нужно перено-
сить минимум на год, считает заместитель 
исполнительного директора РСА Сергей Еф-
ремов. Согласно решению правительства, 
подзаконные акты, необходимые для испол-
нения закона, содержащие требования к экс-
пертам, к обязательной фотофиксации про-
цесса техосмотра, к оборудованию, должны 
быть готовы к 1 апреля, но этого не сделано, 
говорит он. «Процесс этот можно ускорить, 
но тогда на выходе получатся документы 
плохого качества,— считает господин Ефре-
мов.— Даже если требования к материально-
технической базе и утвердят, за два месяца 
5,4 тыс. операторов должны будут привести 
пункты в соответствие с новыми правила-
ми, это будет сделать тяжело в текущих эко-

номических условиях». Еще одной пробле-
мой, отмечает Сергей Ефремов, является от-
сутствие новой методики расчета тарифов от 
Федеральной антимонопольной службы: 
операторы не понимают, по каким расцен-
кам будут работать. С новыми требованиями 
к оборудованию компании будут вынужде-
ны работать себе в убыток, говорит господин 
Ефремов (действующая методика определе-
ния тарифов не менялась с 2013 года, в реги-
онах цены на ТО варьируются в пределах 
200–600 руб.). «Мы, в свою очередь, за остав-
шееся время не успеем подтвердить аккре-
дитацию всех операторов, может возник-
нуть дефицит услуг и очереди»,— добавляет 
Сергей Ефремов.

О чрезмерных требованиях к оборудова-
нию говорит глава Ассоциации операторов 
технического осмотра Крыма и Севастополя 
Олег Хархан. Проект соответствующего при-
каза Минтранса размещен на regulation.gov.
ru, общественное обсуждение закончилось 
17 марта. В документе описаны требования к 
подъемникам, въездным воротам, системам 
по проверке тормозных систем и т. д. «Там 
очень много не продумано, а профессио-
нальное сообщество к написанию не особо 
привлекают,— говорит господин Хархан.— 
Сейчас заявят требования, которые за остав-
шиеся два месяца невозможно будет выпол-
нить, особенно в условиях нынешней вирус-
но-экономической ситуации. Надо сдвигать 
реформу на 1 января, чтобы все как следует 
проработать. И тарифы, конечно, необходи-
мо пересмотреть». Реформу нужно прово-
дить в два этапа, считает гендиректор вол-
гоградской компании «Транспортные техно-
логии» (владеет сетью операторов ТО) Роман 
Жуков. В июне должны заработать требова-
ния к самой процедуре осмотра (обязатель-
ная фотовидеофиксация процесса и т. д.), а 
требования к материально-технической ба-
зе должны вступить в силу позже, чтобы опе-
раторы не несли убытков.

Иван Буранов

Техосмотру тоже не поздоровится
Власти собираются отложить масштабную реформу ТО,  
которую готовили несколько лет

Как стало известно „Ъ“, в Ростове- 
на-Дону завершено расследование  
уголовного дела в отношении бывшего 
совладельца Стелла-банка Александра 
Ерхова и его предполагаемых сообщниц  
Регины Панайотиди и Радмилы Бессо- 
новой. Все они обвиняются в хищениях 
из обанкроченного кредитного учрежде-
ния около 2 млрд руб. Кроме того, Алек-
сандра Ерхова продолжают проверять 
на причастность к многомиллиардным 
хищениям еще из двух подконтрольных 
ему также лишенных лицензий банков — 
Липецкого областного и Богородского 
муниципального.

Обстоятельствами хищения из Стелла-
банка денежных средств занималось главное 
следственное управление ГУ МВД по Ростов-
ской области, где и находился главный офис 
этого кредитного учреждения. Бывшего сов-
ладельца банка Александра Ерхова следст-
вие считает организатором мошенничества в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Суть махинаций заключалась в выдаче заве-
домо невозвратных кредитов с конца 2015 го-
да по апрель 2016 года, когда у Стелла-банка 
была отозвана лицензия. Впрочем, фигуран-
том уголовного дела проживавший в столице 
Александр Ерхов стал только в феврале 
прошлого года. Причем взяли его буквально 
на пороге квартиры с чемоданами: экс-бан-
кир собирался лететь в Малагу, где у него 
имеется собственная вилла. После этого со-
трудники ГУЭБиПК МВД провели целую се-
рию обысков в Москве, Подмосковье, а также 
Ростовской и Рязанской областях. В офисах и 
по месту проживания подозреваемых изъя-
ли бухгалтерскую документацию, электрон-
ные носители информации, черновые запи-
си и прочие доказательства, подтверждаю-
щие, по мнению силовиков, противоправ-
ную деятельность обвиняемого Ерхова.

В ходе проведенных следственно-опера-
тивных мероприятий полицейские устано-
вили, что в аферах с кредитами были задей-
ствованы бывший член совета директоров 
Стелла-банка Регина Панайотиди, отвечав-
шая за оформление сделок с кредиторами, и 
руководитель столичного филиала Радмила 
Бессонова. Первую задержали 13 мая 2019 го-
да в Ростове-на-Дону, и по ходатайству след-
ствия суд отправил ее под стражу, которая 
впоследствии была заменена на домашний 

арест. Свою вину Регина Панайотиди, по 
данным „Ъ“, признала частично. А вот Рад-
мила Бессонова сразу же дала признатель-
ные показания о своем участии в аферах с 
кредитами, пошла на сотрудничество со 
следствием и осталась на свободе.

В свою очередь, Александр Ерхов с выдви-
нутыми в отношении него обвинениями ка-
тегорически не согласен. Он настаивает на 
том, что липовые кредиты выдавались пре-
дыдущим собственником Стелла-банка Кон-
стантином Авериным. До 5 апреля 2016 года 
именно тот являлся единственным владель-
цем этого кредитного учреждения, но за не-
делю до отзыва лицензии у банка появилось 
11 новых собственников. Причем Александр 
Ерхов среди них не значился.

Отметим также, что в ноябре 2019 года Ро-
стовский арбитражный суд взыскал по иску 
АСВ с Константина Аверина в пользу Стелла-
банка 27 млн руб. Таким образом, суд частич-
но удовлетворил требование АСВ вернуть 
92 млн руб., которые Константин Аверин по-
лучил в банке в преддверии его банкротства.

Основным же получателем выведенных из 
банка денег следствие считает именно Алек-
сандра Ерхова, под контролем которого яко-
бы и находилось кредитное учреждение. В 
рамках расследования на обнаруженное у не-
го имущество — несколько квартир в Москве, 
роскошный дом в элитном коттеджном посел-
ке «Парк Вилл» в Жуковке, а также два Rolls-
Royce и три Mercedes — судом в счет возмеще-
ния предполагаемого ущерба наложен арест.

Сейчас фигуранты этого дела знакомятся 
с материалами уголовного дела, после чего 
оно будет передано на утверждение в про-
куратуру.

Между тем правоохранители продолжа-
ют проверять Александра Ерхова на при-
частность к многомиллиардным хищениям 
еще из двух подконтрольных ему кредит-
ных учреждений. В частности, Липецкий об-
ластной банк (лишен лицензии в 2013 году) 
остался должен клиентам более 2,3 млрд 
руб., а Богородский муниципальный банк 
прекратил свое существование в 2015 году с 
долгом более 2,8 млрд руб. По всей видимо-
сти, в истории с Богородским вопросы воз-
никнут и к Радмиле Бессоновой, которая 
входила в совет директоров этого кредитно-
го учреждения.

Олег Рубникович

Кредитная история  
закончилась  
в прокуратуре
Фигурантам дела о хищениях в Стелла-банке 
вменяют хищение 2 млрд рублей 

Эпицентром инфекции в США  
стал Нью-Йорк. Раньше таким 
пустынным Манхэттен не был 
никогда   ФОТО REUTERS

У граждан иностранных государств  
есть год для того, чтобы продать свои  
земельные участки в Крыму и Севасто-
поле. В противном случае они будут на-
ционализированы. Это следует из под-
писанного 20 марта указа Владимира 
Путина о внесении изменений в пере-
чень приграничных территорий РФ,  
на которых запрещено владеть землей 
иностранным гражданам. В этот список 
теперь включена большая часть терри-
тории Республики Крым и города Севас-
тополя. Кроме того, скорректирован 
список муниципалитетов Калининград-
ской и Астраханской областей, на кото-
рые распространяется соответствую-
щее ограничение.

20 марта президент Владимир Путин 
внес поправки в президентский указ от 
2011 года, определяющий перечень пригра-
ничных территорий, на которых иностран-
ные граждане, лица без гражданства и ино-
странные юридические лица не могут вла-
деть земельными участками. Согласно об-
новленному документу, иностранным гра-
жданам запрещено владеть землей во всех 
районах Крыма, кроме трех, не гранича-
щих с Украиной и не имеющих выхода к 
Черному морю. В перечень приграничных 
территорий внесены Алушта, Ялта, Джан-
кой, Евпатория, Феодосия, Армянск, Судак, 
Саки и Керчь и восемь из десяти муниципа-
литетов Севастополя. Кроме того, теперь 
иностранным гражданам и лицам без граж-
данства запрещено владеть землей в городе 
Калининграде и 17 муниципалитетах Кали-
нинградской области, а также 23 муниципа-
литетах Астраханской области.

Напомним, перечень приграничных тер-
риторий, на которых иностранным гражда-
нам было запрещено владеть землей, был ут-
вержден президентом в 2011 году. Тогда в пе-
речень таких территорий попал ряд муни-
ципалитетов в 48 субъектах РФ. Изменения в 
указ президента ранее вносились лишь в 
апреле 2016 года. В перечень были добавле-
ны территории в Магаданской, Оренбург-
ской областях, Краснодарском крае и Респу-
блике Карелия.

Крымский адвокат, специалист по зе-
мельному праву Тейфук Гафаров сообщил 
„Ъ“, что иностранцы теперь обязаны про-
дать или перерегистрировать на аффилиро-
ванных лиц принадлежащие им земельные 
участки в течение года. По истечении этого 
срока органы местного самоуправления 
должны будут изъять земельные участки в 
судебном порядке, возместив собственни-

кам их стоимость. Господин Гафаров под-
черкнул, что указ не касается крымчан, 
оформивших собственность на земельные 
участки по российскому законодательству 
как граждане РФ. Господин Гафаров считает, 
что запрет на владение землей иностран-
ными гражданами коснется большого чи-
сла собственников в Крыму, но точно оце-
нить его не может. В правительстве Севасто-
поля и минимуществе Крыма „Ъ“ также не 
смогли сообщить, сколько в Крыму ино-
странных землевладельцев и земли какой 
площади им принадлежат.

На Крым, таким образом, распространен 
режим, действующий в других российских 
регионах. На самом полуострове часть экс-
пертов считает, что у решения российского 
президента есть и специфически крым-
ские основания. Так, зампред Обществен-
ной палаты Крыма Александр Форманчук 
заявил, что одной из причин появления 
указа может быть не до конца урегулиро-
ванная после вхождения Крыма в состав РФ 
в марте 2014 года ситуация с правами на 
землю. «В период Украины у нас была „ди-
кая приватизация“. Есть много самовольно 
занятых участков, застройка прибрежной 
полосы»,— говорит эксперт.

Сообщение об изменении режима владе-
ния землей для иностранных граждан в Кры-
му вызвало возмущение в украинских соцсе-
тях, причем пользователей, в частности, вол-
новал вопрос о том, почему указ президента 
РФ практически не освещался в СМИ.

Министерство иностранных дел Украи-
ны намерено в международных судах доби-
ваться отмены указа Владимира Путина — 
об этом говорится в официальном заявле-
нии украинского МИДа: «Это очередной не-
законный шаг Москвы, направленный на 
присвоение объектов украинской государ-
ственной и частной собственности на тер-
ритории незаконно оккупированного Кры-
ма, грубое нарушение украинского законо-
дательства и международного гуманитарно-
го права». МИД Украины призвал междуна-
родное сообщество «усиливать давление на 
государство-агрессора», в том числе путем 
введения санкций.

Напомним, с 2014 года на Крым и Севас-
тополь распространяются санкции ЕС, по ко-
торым европейские компании и граждане 
не могут приобретать недвижимость на по-
луострове. В последний раз эти санкции бы-
ли продлены на год в июне 2019 года.

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Марина Ковалева, Саратов;  
Иван Тяжлов

Иностранцам  
Крыма не видать
Принадлежащие им земельные участки  
на полуострове придется продать
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19389,43 (+724,83)
РТС 955,34 (–61,69)
FTSE 100 5510,33 (–305,4)

DAX 30 9632,52 (–368,44)
DJIA 21636,78 (–915,39)
NASDAQ Composite 7502,38 (–295,16)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.03.20
Австралийский доллар 47,1448 
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сопоставимые по масштабам паде-
ния цен на нефть и девальвации ру-
бля кризисы 2008, 2014 и 2020 го-
дов уже выглядят непохожими реак-
циями на них представителей круп-
ных и средних компаний. Сравни-
вать их отклики на события такого 
масштаба можно с некоторыми ого-
ворками — во многом они касаются 
не столько скорости нормализации 
конъюнктуры, сколько качества и ско-
рости принятия экономических мер, 
но некоторые особенности происхо-
дящего в 2020 году видны уже сейчас.

В кризис 2008 года заметное ухуд-
шение настроений в добыче и обра-
ботке началось лишь в четвертом квар-
тале, хотя нефть Brent подешевела 
с $123 за баррель в начале июля до $65 
за баррель к началу октября, а курс на-
циональной валюты (ЦБ тогда пытал-
ся его удерживать, потеряв значитель-
ную часть резервов) снижался с 23,4 
руб./$ в июле до 35,8 руб./$ в октябре. 
Индекс же предпринимательской уве-
ренности Росстата в добыче сохранял-

ся на положительном уровне до октя-
бря (плюс 3%) и лишь в декабре 2008 
года упал до минус 16%. В обработ-
ке показатель также с минус 1% в ок-
тябре рухнул в декабре до минус 20%. 
Ухудшение настроений стало реакци-
ей не столько на внешнюю конъюн-
ктуру, сколько на действия экономи-
ческих властей, решивших в преддве-
рии выборов поддержать не компа-
нии, а домохозяйства. Впрочем, конъ-
юнктура быстро оправилась, а вместе 
с ней к концу 2009 года — и предпри-
нимательская уверенность.

Ситуация 2014 года была иной: 
власти сделали выбор в пользу под-
держки реального сектора, и резкий 
спад деловых настроений, зафикси-
рованный Росстатом в июне—сентя-
бре 2014 года, удалось купировать — 
уже в четвертом квартале они улуч-
шились и в добыче, и в обработке, 
хотя основное падение цен на нефть 
и рубля пришлось именно на четвер-
тый квартал.

Впрочем, после этого предприни-
мательская уверенность с учетом се-
зонности в обработке фактически 
не улучшалась до начала 2019 года, 
когда было объявлено о предстоящих 
тратах бюджета на нацпроекты, хотя 
росла в добыче. Ситуация резко изме-
нилась в январе 2020 года, после того 
как эпидемия коронавируса толь-
ко началась, а цены на нефть и курс 
рубля были еще стабильны. Однако 
уже в начале марта 2020 года (опро-
сы Росстат проводит в первой декаде 
месяца) падение предприниматель-
ской уверенности в добыче превы-
сило ухудшение настроений в обра-
ботке. В сентябре 2014 года наблюда-
лась та же картина, резко улучшивша-
яся после объявления мер господдер-
жки. Произойдет ли такой же отскок 
в 2020 году, неизвестно, на это влияют 
как внутренние, так и внешние факто-
ры. Так, если даже российские компа-
нии не поверят в серьезность намере-
ний правительства по поддержке эко-
номики, в краткосрочном периоде — 
от трех месяцев до одного года — ди-
намика экономик КНР и США может 
улучшиться, в этом уверено большин-
ство респондентов опроса McKinsey 
(94% в КНР и 84% в США). Впрочем, чьи 
деловые настроения быстрее и лучше 
предсказывают будущее в период тур-
булентности, покажет только время.

правила  
игры

Кризисы последних лет 
показывают ускорение 
реакции предприни
мателей на конъюн
ктуру и экономическую 
политику

в ожидания и реальность разбирает 
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Местные власти во многих регионах 
России решили закрыть сотни салонов 
сотовой связи на время объявленных 
из-за коронавируса выходных, несмо-
тря на рекомендации Минкомсвязи. 
Некоторые регионы разрешили оста-
вить по одной точке обслуживания 
каждого оператора в городах, запре-
тив при этом торговлю устройствами. 
 Перерыв в работе розницы грозит ей 
серьезными финансовыми потерями, 
а трафик посетителей и продажи в са-
лонах существенно упали еще до нача-
ла выходных, оценивают эксперты.

Региональные власти начали закрывать 
салоны связи, расположенные вне торговых 
центров, сообщили „Ъ“ источники в круп-
нейших операторах связи. По их словам, 29 
марта по требованиям властей не открылись 
салоны связи в Удмуртии, Иваново, Вологде, 
Липецке, Перми, Чебоксарах, Ставрополе, 
Красноярске, Самаре, Ростове-на-Дону, Мур-
манске и Ханты-Мансийском автономном 
округе. Совокупно речь идет о сотнях сало-
нов, отмечают источники „Ъ“.

• В связи с распространением коронавируса 
президент Владимир Путин 25 марта объя-
вил период с 28 марта по 5 апреля нерабочим 
с сохранением зарплат. В обязательном по-
рядке продолжают работать продуктовые 
магазины, банки, аптеки, медицинские учре-
ждения, органы власти и транспорт. По ре-
шению столичных властей в Москве также 
работают салоны связи и зоомагазины.
Не закрывать в регионах на период нера-

бочей недели салоны связи и организации, 
обеспечивающие бесперебойную работу со-
товых сетей, 27 марта попросил губернато-
ров 85 регионов глава Минкомсвязи Мак-
сут Шадаев (письмо есть у „Ъ“). Как пояснил 
„Ъ“ собеседник, знакомый с ситуацией, не-
смотря на то что премьер-министр Михаил 
Мишустин призвал распространить на все 
регионы меры, действующие в Москве, гу-

бернаторы могут руководствоваться реко-
мендациями оперативных штабов и при-
нимать решения о закрытии магазинов са-
мостоятельно, чтобы минимизировать кон-
такты граждан.

В девяти муниципальных образовани-
ях Удмуртии работает по одной точке об-
служивания каждого оператора, сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе правительства реги-
она со ссылкой на министра информатиза-
ции и связи Тимура Меджитова. При этом 
продажи телефонов там сейчас не ведутся, 
можно только, к примеру, оплатить услу-
ги или поменять сим-карту. В пресс-службе 
правительства Ивановской области сказали 
„Ъ“, что салоны сотовой связи должны ра-
ботать «в дистанционном режиме». «Все ра-
ботники, задействованные в предоставле-
нии услуг связи, работают. Розничные точ-
ки продаж — нет»,— пояснили там. В пресс-
службе администрации Ростова-на-Дону от-
ветили, что закрылись или перешли на уда-
ленное обслуживание только салоны сото-

вой связи, которые не соответствуют тре-
бованиям местных властей, «остальные ра-
ботают в прежнем режиме». В пресс-службе 
правительства Ставропольского края пояс-
нили, что салоны сотовой связи могут быть 
закрыты, так как в регионе запрещена вся 
торговля, кроме продуктов питания, пред-
метов гигиены, товаров первой необходи-
мости и аптек.

В МТС подтвердили, что «в некоторых ре-
гионах по распоряжению местных властей 
есть ограничения на работу салонов связи». 
«Мы там фиксируем жалобы и многочислен-
ные вопросы абонентов»,— добавили в ком-
пании. В подавляющем большинстве регио-
нов салоны МТС работают, за исключением 
тех, что расположены в торговых центрах, 
в них усилены меры по дезинфекции, заве-
рили в компании. В «МегаФоне» наблюда-
ют сложности в работе салонов в ряде реги-
онов, сообщили в пресс-службе оператора. 
Компания минимизировала необходимость 
посещения салонов абонентами: подключе-

ние услуг возможно в приложении, доступ-
на онлайн-продажа сим-карт с удаленной 
авторизацией. В «Вымпелкоме» (бренд «Би-
лайн») сообщили, что по работе в регионах 
руководствуются решениями местных вла-
стей. Tele2 также фиксирует в некоторых ре-
гионах рост обращений клиентов из-за за-
крытия точек обслуживания.

На «большую четверку» сотовых опера-
торов приходится совокупно около 15 тыс. 
салонов связи. Недельный перерыв в рабо-
те грозит значительными финансовыми по-
терями, но и работа салонов в течение вы-
ходных не даст возможности заработать, 
поскольку трафик посетителей уже упал 
на 80%, а оборот в деньгах — на 70%, оцени-
вает аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

Сложности возникли и у ритейлеров элек-
троники. Ассоциация торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (объединяет Apple, 
Samsung и др.) 27 марта попросила прави-
тельство (письмо есть у „Ъ“) разрешить в не-
рабочие дни торговлю дистанционно и в роз-
нице смартфонами, компьютерами, ТВ и бы-
товой техникой, приравняв их к товарам 
первой необходимости. Включение элек-
троники и бытовой техники в опубликован-
ный 28 марта перечень позволило ритейле-
рам, в частности, работать на выдачу предо-
плаченных заказов, но не во всех регионах, 
говорит собеседник „Ъ“. В «М.Видео-Эльдора-
до» подтвердили, что обеспечивают бескон-
тактную курьерскую доставку, а магазины ра-
ботают как точки выдачи интернет-заказов 
или мини-склады, торговый зал при этом за-
крыт, если иное не определено локальными 
нормативными актами.

Юлия Тишина; 
Михаил Красильников, Ижевск; 
Дарья Голякова, Ростов-на-Дону; 
Александр Тихонов, Ярославль; 
Александра Ларинцева, Пятигорск

Рефрижераторы просят о вирусных скидках
Перевозчики продовольствия хотят снижения тарифов ОАО РЖД

Железнодорожные перевозчи-
ки скоропортящейся продук-
ции на фоне пандемии коро-
навируса просят скидок, что-
бы простимулировать постав-
ки дальневосточной рыбы 
в западные регионы РФ в усло-
виях, когда экспорт в КНР 
стал привлекательной альтер-
нативой из-за ослабления ру-
бля. Также они просят снять 
ограничения с импорта ко-
сточковых и цитрусовых пло-
дов из Китая и временно от-
менить весовой контроль для 
автоперевозок рефконтейне-
ров и обычных контейнеров 
с едой. В ОАО РЖД говорят, что 
уже поддерживают перевозки 
продовольствия множеством 
разнообразных скидок и гото-
вы рассматривать новые.

Ассоциация операторов рефри-
жераторного подвижного соста-
ва (АСОРПС) обратилась к Михаи-
лу Мишустину с просьбой ввести 
меры поддержки для участников 
рынка в связи с ухудшением эко-
номической ситуации и распро-

странением коронавируса, следу-
ет из письма президента ассоциа-
ции Михаила Синева от 27 марта. 
Перевозчики просят поддержать 
перевозки рыбы с Дальнего Восто-
ка в западные регионы РФ, а также 
экспорт-импорт скоропортящейся 
продукции через погранпереходы 
и порт Владивосток путем предо-
ставления ОАО РЖД скидки до 50% 
в рамках тарифного коридора или 
уравнивания тарифов на рефкон-
тейнеры относительно обычных 
контейнеров. Также перевозчики 
просят ввести временный морато-
рий на весовой контроль для кон-
тейнеров, в том числе рефрижера-
торных, с продовольственными 
грузами. В другом письме, отправ-
ленном премьеру, АСОРПС просит 
упростить ветконтроль рефриже-
раторных грузов, исключив рас-
пломбирование и досмотр на пун-
ктах перегрузки. Ожидание всех 
досмотров, сообщается в письме, 
увеличивает срок доставки на 4–8 
суток, а дополнительные затраты 
перевозчиков в 2019 году состави-
ли 100 млн руб.

Также АСОРПС просит снять 
введенные в 2019 году ограниче-
ния на импорт косточковых и ци-
трусовых плодов из Китая. Руково-
дитель проекта по развитию экс-
портной логистики АО «Россий-
ский экспортный центр» (РЭЦ) 
Алевтина Кириллова отмечает, 
что, по данным Федеральной та-
моженной службы, импорт в Рос-
сию свежих яблок, груш и айвы 
в 2019 году составил более 1,2 млн 
тонн. «В 2018 году Китай занимал 
второе место по объему поставок, 
импорт из КНР составил 167,7 тыс. 
тонн (14,9% в общем объеме),— 
поясняет она.— Ввоз в Россию све-
жих абрикосов, вишни и череш-
ни, персиков и нектаринов, слив 
и терна в 2019 году составил более 
450 тыс. тонн, КНР занимала вось-
мое место по поставкам». По сло-
вам госпожи Кирилловой, введе-
ние ограничений Россельхознад-
зором оказало несущественное 
влияние на рынок, так как уве-
личился импорт фруктов из Бело-
руссии, Казахстана и Узбекистана. 
Она отмечает, что Китай пока так 

и не открыл сухопутные пункты 
пропуска с РФ для экспорта куря-
тины, разрешив ее вывоз только 
через Казахстан.

Спрос на скоропортящееся 
продовольствие с распростране-
нием коронавируса изменился. 
Пиковый объем наблюдался две 
недели назад, пояснил „Ъ“ Ми-
хаил Синев. Он отмечает возрос-
ший спрос на экспорт мяса и ры-
бопродукции в Юго-Восточную 
Азию и Китай вследствие ослабле-
ния рубля. Сейчас для российских 
производителей курятины, говя-
дины и свинины, отмечает госпо-
дин Синев, экспорт по железной 
дороге в данном направлении ста-
новится привлекательным, осо-
бенно с учетом субсидий от РЭЦ.

ОАО РЖД, говорят в монопо-
лии, уделяет максимальное вни-
мание перевозкам продуктов пи-
тания во всех типах подвижного 
состава. «Со стороны ОАО РЖД ор-
ганизованы перевозки в рамках 
услуги „Зерновой экспресс“, пере-
возка рыбы по расписанию в рам-
ках услуги „Грузовой экспресс“»,— 

говорят в ОАО РЖД. В монополии 
напоминают, что направили пред-
ложения в ФАС по сближению та-
рифных условий на перевозки 
грузов в различных типах кон-
тейнеров. При этом уже действу-
ют скидки 30,1% и 20,4% на пере-
возки продовольственных грузов 
между городами-миллионника-
ми, скидка 41% на перевозки пло-
доовощной продукции. «Компа-
ния занимает проактивную пози-
цию и готова рассматривать пред-
ложения рынка по формирова-
нию ценовых решений»,— гово-
рят в ОАО РЖД.

Алевтина Кириллова считает, 
что в условиях пандемии самым 
рискованным способом достав-
ки является автотранспорт, и под-
держивает предложение АСОР-
ПС по освобождению от весово-
го контроля перевозчиков продо-
вольствия в контейнерах. Также 
она предлагает временно упро-
стить выдачу пропусков на въезд 
и движение грузовиков в Москве 
для доставки продовольствия.

Наталья Скорлыгина

«Продукция, которую закупает „Транснефть“, 
не продается в магазине»
Первый вице-президент компании Максим Гришанин о тарифе и коронавирусе

«Транснефть» предложила пра-
вительству изменить методику 
расчета тарифа на транспорт 
нефти, взяв за основу не ин-
декс потребительских цен, 
а динамику цен в промышлен-
ности, строительстве, а так-
же стоимость электроэнергии. 
О том, как в таком случае изме-
нится тариф, а также о послед-
ствиях для компании от ко-
ронавируса „Ъ“ рассказал пер-
вый вице-президент «Транс-
нефти» Максим Гришанин.

— Как скажется на компании си-
туация на рынке нефти, деваль-
вация рубля и коронавирус? 

Придется ли пересматривать 
стратегию и бюджет?
— Думаю, пока этого никто не по-
нимает. Надо анализировать ситу-
ацию, когда будет новый баланс 
из всех этих факторов. Мы плани-
руем далеко не на месяц вперед, 
нам нужно будет принять реше-
ния, которые затрагивают наши 
многолетние программы разви-
тия. Следующий срок актуализа-
ции долгосрочных планов и бюд-
жетных параметров компании — 
третий квартал. К этому времени 
мы будем на все смотреть более 
детально.
— Может правительство отка-
заться от взимания с компании 

дивидендов в 50% от прибыли 
по МСФО?
— Сомневаюсь, что правительство 
на фоне снижения доходов откажет-
ся от дополнительных поступлений 
в бюджет.
— «Транснефть» хочет изменить 
расчет своего тарифа. Какую ме-
тодику вы предлагаете?
— Сейчас тариф компании рассчи-
тывается на основе индекса потре-
бительских цен. Но та продукция, 
которую закупает «Транснефть», 
не продается в продовольственном 
магазине. При расчете какой-то ча-
сти наших затрат, например расхо-
дов на персонал, мы можем приме-
нить данные потребительской ин-

фляции. Но к другим статьям рас-
ходов, я считаю, нужно применять 
другие данные официальной ста-
тистики, которые также публику-
ет Минэкономразвития: это изме-
нение стоимости электроэнергии, 
которая является для нас вторым 
по величине элементом затрат по-
сле расходов на персонал, а также 
индексы цен в промышленности 
и в строительстве. Поэтому мы пред-
лагаем начиная с 2020 года на сле-
дующий пятилетний период пла-
нирования использовать не ИПЦ, 
а композитный индекс из четырех 
составляющих. И уже к этому ком-
позитному индексу применять ко-
эффициент 0,95 в рамках принципа 

«инфляция минус» (тарифы «Транс-
нефти» в 2018–2020 годах должны 
индексироваться с коэффициентом 
0,9–1 к инфляции).
— Насколько это увеличит ваш 
тариф?
— Естественно, он будет выше, 
но не драматично. Меньше чем 
на 1%. То есть если взять целевой 
ориентир по ИПЦ в 4%, то с уче-
том наших предложений с исполь-
зованием композитного индекса 
и принципа «инфляция минус» наш 
тариф вырос бы на 4,6%. Но пока 
мы не знаем, какая инфляция будет 
в 2020 году.

деловые новости — с6
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Связь отправили отдыхать 
В регионах операторы остались без розницы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, гребной элек
тродвигатель на атомном ледоколе 
« Арктика» не подлежит восстановле
нию, его планируется заменить в доке 
в Кронштадте в 2021 году. Правитель
ство прорабатывает различные вари
анты сдачи ледокола, который должен 
быть передан заказчику не позже мая 
2020 года. Не исключена его сдача 
в «опытную эксплуатацию» с потерей 
мощности с 60 МВт до 50 МВт. Сейчас 
судно продолжает испытания — запу
щена система электродвижения, реак
торы и паровая система,— но сроки 
их завершения будут сдвинуты 
 изза  не рабочей недели.

Как стало известно „Ъ“, 25 марта на атом-
ном ледоколе «Арктика» была запущена систе-
ма электродвижения. Были подключены «все 
два с половиной» гребных электродвигателя 
(ГЭД), рассказали „Ъ“ источники, знакомые с 
ситуацией. О частичном выходе из строя пра-

вого ГЭД на швартовых испытаниях „Ъ“ сооб-
щал 10 и 19 февраля. Несмотря на это, было 
принято решение продолжать швартовые и 
ходовые испытания, и к настоящему момен-
ту на ледоколе успешно запущены реакторы 
и паровая система. Работы планировалось 
завершить до конца марта, после чего отпра-
вить «Арктику» на ледовые испытания. Но, по 
словам источников „Ъ“, теперь эти сроки не-
возможно соблюсти из-за указа президента о 
нерабочей неделе. В итоге, по мнению собе-
седников, будет объявлен форс-мажор, а рабо-
ты придется сдвинуть на апрель.

Контракт на строительство головного атом-
ного ледокола «Арктика» на входящем в Объ-
единенную судостроительную корпорацию 
(ОСК) Балтзаводе заключен в 2012 году. Стои-
мость — 37 млрд руб. Изначально «Арктику» 
планировали сдать в 2017 году, но сроки неод-
нократно переносились. По последним дан-
ным, ледокол должен был быть передан заказ-
чику до конца мая, после ледовых испытаний.

В ОСК „Ъ“ сообщили, что корпорация неу-
коснительно следует распоряжениям прези-
дента и правительства. С учетом непрерыв-
ного характера части работ на ледоколе «Ар-
ктика», прежде всего с точки зрения обеспе-
чения безопасности, будет задействован ми-
нимальный персонал, поясняют в ОСК. «На 

судне осталось завершить ряд пусконаладоч-
ных работ, строительные работы выполне-
ны в полном объеме. Проблемные вопросы в 
ходе пусконаладки, конечно, возникают, но 
предприятие с ними справляется. Далее ато-
моходу предстоит завершить ходовые испы-
тания»,— поясняют в корпорации.

По данным „Ъ“, опасения относительно се-
рьезности повреждений правого ГЭД подтвер-
дились: по итогам работы комиссии установ-
лено, что починить двигатель на борту невоз-
можно и требуется его замена. Комиссия до-
пустила эксплуатацию ледокола с ограниче-
нием мощности до 50 МВт, рассказывают со-
беседники „Ъ“. Собеседник „Ъ“ в отрасли уточ-
няет: хотя фактическая мощность исправных 
двигателей составит 50 МВт, на практике она 
может сократиться до 40 МВт из-за невозмож-
ности полностью задействовать левый ГЭД.

Точные причины аварии, по мнению ко-
миссии, можно установить только после раз-
борки двигателя. По словам источников „Ъ“, 
в качестве непосредственной причины ава-
рии рассматривается пробой изоляции об-
моток статора и лавинообразное развитие 
их повреждений. Причиной пробоя могло 
стать перенапряжение в первых витках ка-
тушек обмотки в сочетании с локальными 
повреждениями изоляции, а также ошибка 
монтажа при подключении или изготовле-
нии электродвигателя, а именно ошибочное 
подключение однофазной обмотки одной из 
двух звезд статора (нарушены подключения 
начала и конца обмотки).

Как говорят источники „Ъ“, сейчас рассма-
триваются разные варианты дальнейшей 
судьбы «Арктики». Наиболее вероятный — 
ледокол будет сдан в этом году в так называе-
мую опытную эксплуатацию с ограниченной 
мощностью. Но это решение должно быть 
принято на уровне правительства, говорят 
они. В ОСК также подтверждают, что перего-
воры по условиям сдачи ледокола в опытную 
эксплуатацию продолжаются. В аппарате ви-
це-премьера Юрия Борисова и «Росатоме» те-
му не комментировали. В Минпромторге на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Через год, по данным „Ъ“, предполагается 
замена неисправного двигателя, для чего «Ар-
ктику» нужно поставить в док. Среди наибо-
лее вероятных вариантов — док Кронштадт-
ского морского завода (входит в ОСК). Другой 
вариант — модернизированный док на 35 
СРЗ в Мурманске, но там пока продолжаются 
работы, отмечают источники „Ъ“. В ОСК так-
же подтверждают, что правый ГЭД возможно 
заменить в доке на Кронштадтском заводе в 
2021 году — по предварительным оценкам, 
модернизация дока для этого не потребуется. 
Срок обозначен с учетом времени, необходи-
мого для изготовления нового электродвига-
теля, заключили в ОСК.

Анастасия Веденеева

«Арктика»  
получит двигатель  
через год
Неисправный агрегат  
могут заменить в доке в Кронштадте

— Вы уже обсуждали эту инициативу 
с правительством?
— Мы внесли свои предложения. Сейчас идет 
обсуждение, министерства присылают нам 
дополнительные вопросы. Пока общей реак-
ции на них компания не получила.
— Вы также предлагали включить в тариф 
дивидендную составляющую. Это реаль-
ный вариант?
— Такое решение должно быть принято 
на высшем уровне. Пока те варианты индек-
сации нашего тарифа, которые обсуждают-
ся, в 4–4,6% в год, не предполагают включе-
ние дивидендов. Если они будут учитывать-
ся, ставка должна вырасти на двузначную 
цифру.
— Рассматривает ли новое правительство 
применение «эталонного тарифа»?
— Мы совместно с ФАС целый год работали 
над этой идеей. Исходя из расчетов, примене-
ние эталонного тарифообразования в первый 
год регулирования привело бы к резкому 
скачку стоимости услуг на двузначную цифру. 
Такой вариант, конечно, никого не устроил, 
так что эта идея сейчас не очень популярна.
— Как вы оцениваете передачу функции 
расчета тарифов от ФАС в правительство?
— На моей памяти она передавалась из ве-
домства в ведомство несколько раз. Сначала 
тарифы считало Минэкономразвития, потом 

ФСТ, сейчас ФАС. А когда-то вообще был Го-
скомцен СССР. Работать мы сможем с любым 
органом власти.
— В 2021 году в силу вступает «регулятор-
ная гильотина». Какого эффекта вы ожи-
даете для себя?
— У нас сейчас регулирование отрасли, и та-
рифное, и техническое, правила недискрими-

национного доступа осуществляются на осно-
вании актов правительства. Если их отменят, 
то рухнет вся нормативная система работы тру-
бопроводного транспорта. Никто не оспарива-
ет важность подобных инициатив, но главное 
не обрезать слишком много. Мы рассчитывали 
на то, что «регуляторная гильотина» будет за-
ключаться в том, чтобы сначала написать но-
вые хорошие правила регулирования, а потом 
уже отменять старые. Хотя они работают уже 
30 лет и в основном всех устраивают.
— В какие сроки реально подготовить 
 новые акты?
— Около трех месяцев нужно на то, чтобы на-
писать новые правила. Затем их предстоит со-
гласовать как минимум с шестью ведомства-
ми. На это дается 30 дней на каждое из них. По-
сле этого еще сколько-то их должны будут об-
суждать в аппарате правительства, а затем про-
вести по этим документам согласительное со-
вещание. При наличии замечаний 30 дней да-
ется на доработку актов, и снова проводится 
совещание. Затем документы выносятся 
на рассмотрение комиссии, и снова дается 30 
дней на доработку. Прибавим еще два-три ме-
сяца на различные рассмотрения, обсужде-
ния, и тогда можно рассчитывать на готовое 
постановление. А необходимых для эффектив-
ной работы отрасли актов, каждый из которых 
должен пройти такую процедуру, очень много.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Продукция, которую закупает „Транснефть“, 
не продается в магазине»
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«Газпромбанк Лизинг» закрыл 
сделку по приобретению компа
нии «Каркаде», специализирую
щейся на автолизинге. За актив, 
ранее принадлежавший поль
ской корпорации Getin Holding, 
группа Газпромбанка (ГПБ) за
платила 2,9 млрд руб. Таким об
разом, ГПБ стремится выйти 
в лидеры сегмента автолизинга. 
В текущих условиях именно это 
направление отрасли будет наи
менее восприимчиво к последст
виям распространения корона
вирусной инфекции, полагают 
аналитики.

«Газпромбанк Лизинг», входящий 
в группу ГПБ, закрыл сделку по при-
обретению у польской Getin Holding 
лизинговой компании (ЛК) «Карка-
де», сообщил представитель поку-
пателя. По его словам, «ГПБ Лизинг» 
стал владельцем 68-процентной до-
ли уставного капитала «Каркаде», 
еще 32% перешли «Новым финансо-
вым технологиям», дочерней компа-
нии Газпромбанка. «Сумма сделки со-
ставляет 2,9 млрд руб.»,— отметил он. 
В течение 2020 года «ГПБ Лизинг» про-
ведет детальный анализ всех бизнес-
процессов «Каркаде», по результатам 
которого в 2021 году будет разрабо-
тана единая бизнес-стратегия разви-
тия, отметили в группе ГПБ.

Согласно данным «Эксперт РА», 
«ГПБ Лизинг» по итогам 2019 года во-
шел в пятерку крупнейших компа-
ний по размеру лизингового портфе-
ля, который составил 241,8 млрд руб. 

Однако он не сильно диверсифици-
рован: на начало 2020 года 70% при-
ходилось на железнодорожную тех-
нику, 7% — на оборудование для неф-
те- и газодобычи и переработки, по 5% 
— на авиационный транспорт и мор-
ские и речные суда. При этом на гру-
зовой автотранспорт приходилось 
меньше 5% портфеля, на легковой — 
менее 2%. На автомобильном сегмен-
те как раз и специализируется «Кар-
каде», входящая в двадцатку круп-
нейших компаний. Ее лизинговый 
портфель составлял 29,5 млрд руб., 
из которых 82% приходится на лег-
ковые автомобили, а 12% — на грузо-
вые. Клиентская база компании ди-
версифицирована: на пять крупней-
ших лизингополучателей на конец 
прошлого года приходилось 1,8% чи-
стых инвестиций в лизинг.

В конце ноября прошлого года бы-
ло заключено предварительное согла-
шение между Getin Holding и «ГПБ Ли-
зингом» о купле-продаже 100% акций 
«Каркаде» (см. „Ъ“ от 25 ноября 2019 го-
да). Соглашению по заключению сдел-
ки предшествовало выполнение ряда 
требований. Так, Getin Holding перед 
продажей российского актива растор-
гла договор залога с Getin Noble Bank 
(входит в польскую корпорацию) на 
49-процентную долю в капитале «Кар-
каде». Кроме того, в декабре эта лизин-
говая компания продала 22,1% бело-
русского Идея-банка за 0,57 млрд руб.

По словам гендиректора «ГПБ Ли-
зинга» Максима Агаджанова, синер-
гия двух лизинговых компаний — 

«Каркаде» и «Газпромбанк автолизин-
га» — позволит усилить влияние груп-
пы ГПБ на рынке «за счет большего 
проникновения лизинговых услуг 
в розничном бизнесе». По итогам го-
да группа планирует войти в тройку 
крупнейших игроков автолизинга. 
Кроме того, по оценке Максима Агад-
жанова, консолидированный пор-
тфель розничных лизинговых компа-
ний группы ГПБ по итогам 2020 года 
превысит 50 млрд руб.

По мнению агентства Fitch, автоли-
зинг меньше других важнейших сег-
ментов отрасли, таких как авиацион-
ный и железнодорожный, пострадает 
от распространения коронавирусной 
инфекции. Впрочем, как отмечается 
в обзоре агентства, российские ком-
пании, специализирующиеся на ав-
толизинге, могут пересмотреть в сто-
рону понижения свои «амбициозные 
планы по росту на фоне общих макро-
экономических рисков». При этом 
«Эксперт РА» в базовом сценарии ожи-
дает в этом году стагнации сектора ав-
толизинга. «Приобретение „Карка-
де“ поможет группе ГПБ диверсифи-
цировать свой лизинговый портфель 
за счет наименее восприимчивого к 
нынешней ситуации сегмента авто-
лизинга»,— полагает старший дирек-
тор «Эксперт РА» Руслан Коршунов. По 
его словам, если ГПБ сохранит менед-
жмент купленной компании, то при 
последующем восстановлении рынка 
«Каркаде» может стать одним из бене-
фициаров нового роста.

Илья Усов

«Каркаде» переехала в Газпромбанк
«ГПБ Лизинг» наращивает автомобильный портфель

Национальная финансовая ассоциация 
(НФА) обратилась в Банк России с пред
ложением о принятии нового пакета 
 антикризисных мер. Помимо предло
жений по увеличению сроков сдачи 
 отчетности и ответам регулятору участ
ники рынка попросят временно не ис
полнять обязанности маркетмейкера 
по поддержке ликвидности на россий
ских биржах. В условиях масштабного 
сброса ценных бумаг они приобретают 
убыточные позиции на себя. Однако их 
отсутствие на рынке может обернуться 
еще большим падением котировок, 
 указывают участники рынка.

НФА в конце прошлой недели отправила 
в Банк России предложения по формирова-
нию нового пакета антикризисных мер, ка-
сающиеся деятельности участников финан-
сового рынка. Предложения сформированы 
на основе опросов участников ассоциации. В 
частности, НФА предлагает в период действия 
антикризисных мер отменить действие мар-
кетмейкерских обязательств, исполняемых в 
рамках договоров, заключенных с организато-
рами торгов (биржами). Банк России и Москов-
ская биржа не ответили на запрос „Ъ“. НФА не 
стала комментировать, кто именно из членов 
выступил с таким предложением.

Маркетмейкеры призваны поддерживать 
ликвидность по ценным бумагам или финан-
совым инструментам. Брокер, беря на себя эти 

обязательства, должен выставлять котировки 
по инструментам по купле и продаже в опреде-
ленном диапазоне (спреде) и совершать сдел-
ки на определенный объем. За это брокер по-
лучает оплату от эмитента или от биржи. По 
словам источника в одном из брокеров, оплата 
за маркетмейкерство составляет 100–200 тыс. 
руб. в месяц. Согласно данным Московской 
биржи, классические брокеры в основном яв-
ляются маркетмейкерами по акциям, в то вре-
мя как крупные банки являются маркетмейке-
рами по облигациям, в том числе ОФЗ. Банки в 
основном и являются членами НФА.

По словам заместителя председателя прав-
ления Совкомбанка Михаила Автухова, мар-
кетмейкеры призваны создавать ликвид-
ность по инструменту, а не быть сдерживаю-
щим покупателем бумаг на падающем рын-
ке. Он отметил, что условия маркетмейкинга 
предполагают возможность не выставлять ко-
тировки в течение трех дней в месяц. «Мы уже 
использовали эти дни в период высокой во-
латильности, а месяц еще не закончился»,— 
говорит он. При этом Михаил Автухов отме-
тил, что условия по исполнению обязательств 
маркетмейкера на Московской бирже не яв-
ляются кабальными для участников, «но хо-
телось обратить на это внимание, чтобы ры-
нок и эмитенты с пониманием относились к 
отсутствию котировок».

Не все брокеры однозначно оценивают 
данную меру. По словам источника в неболь-

шом брокере, при массовых распродажах 
маркетмейкер находится в невыгодном поло-
жении, он вынужден скупать бумаги на свой 
баланс на падающем рынке. При этом он мо-
жет отказаться от своих обязательств — загра-
дительных штрафов у биржи нет, он просто 
не получит ежемесячную плату. Михаил Ав-
тухов признает, что участник торгов может от-
казаться в одностороннем порядке от маркет-
мейкинга, деньги он потеряет небольшие, но 
при этом могут быть потеряны хорошие отно-
шения с эмитентом.

Президент «Финама» Владислав Кочет-
ков считает возможность маркетмейкера уй-
ти с рынка спорной идеей. С одной сторо-
ны, такая возможность есть уже сейчас, хотя 
она и ограничивает время отсутствия. С дру-
гой стороны, возможность уйти на длитель-
ный срок может привести к тому, что бирже-
вой стакан с заявками на покупку будет пу-
стым, существенно повысив риск обвала це-
ны биржевого инструмента и каскадного за-
крытия позиций. Впрочем, директор депар-
тамента инвестиционного бизнеса банка 
«ФК Открытие» Константин Церазов счита-
ет, ситуация с ликвидностью на рынке хоро-
шая, а ряд мер, которые должны нивелиро-
вать для участников рынка падение котиро-
вок, ЦБ уже принял, в частности по сохране-
нию оценки инвестиционного портфеля до 
конца года (см. „Ъ“ от 20 марта).

Полина Смородская

Маркетмейкеры хотят на выход
Брокеры просят освободить их от обязательств поддерживать котировки

Банк России впервые воспользо
вался своим правом ограничи
вать банковские комиссии и 
установил предельный размер 
ставки по эквайрингу для интер
нетмагазинов на уровне 1%. Пла
тежные системы объявили, что 
снизят межбанковскую комис
сию для таких операций, но под
черкнули, что эта мера времен
ная. Бизнес же надеется, что ее 
удастся сохранить и после завер
шения пандемии.

Несмотря на то что 27 марта сразу 
несколько ассоциаций участников 
платежного рынка направили сов-
местное заявление премьеру Михаи-
лу Мишустину и главе ЦБ Эльвире На-
биуллиной, в котором выступили про-
тив административного регулирова-
ния эквайринговых комиссий, ЦБ ре-
шил иначе. Банк России принял реше-
ние «реализовать комплекс мер, на-
правленных на поддержку наиболее 
уязвимых отраслей экономики и гра-
ждан-заемщиков». В их числе оказа-
лось решение ограничить эквайрин-
говые комиссии по онлайн-покупкам 
на уровне 1% с 15 апреля по 30 сентя-
бря 2020 года. Такая комиссия будет 
действовать для торгово-сервисных 
предприятий (ТСП), «занимающихся 
розничной продажей продуктов пита-
ния и еды, лекарств и иных товаров 
медицинского назначения, товаров 
повседневного спроса». Для бытовой 
техники и электроники она будет дей-
ствовать только при покупке не более 
чем на 20 тыс. руб.

До сих пор размер эквайринговой 
комиссии определялся договором 
между ТСП и обслуживающим его бан-
ком. Право регулировать комиссии ЦБ 
получил после того, как в прошлом го-
ду в закон «О Банке России» были вне-
сены соответствующие поправки (см. 
„Ъ“ от 17 июля 2019 года).

• Эквайринговая комиссия, которую 
платит торгово-сервисное предпри-
ятие за возможность приема банков-
ских карт, делится на три части. 
Значительную ее долю составляет 
межбанковская комиссия (интер-
чейндж), которая уплачивается 
 эмитенту карты. Меньшая часть 
(0,1–0,3% от платежа) — комиссия 
платежной системы. Оставшаяся 
часть (около 0,1%) — доход банка- 
эквайера, проводящего платеж. Сей-
час размер эквайринговой комиссии 
составляет 0,5–3,5%. Интерчейндж 
для интернет-магазинов может 
 доходить до 2%.
Платежная система Visa уже заяви-

ла, что установит снижение межбан-
ковской комиссии за онлайн-покуп-
ки в ряде категорий ТСП, подчеркнув, 
что это временное решение «в рам-
ках мер, реализуемых Банком Рос-
сии». Платежная система «Мир» так-
же сообщила, что в ближайшее время 
направит соответствующие измене-
ния по снижению ставки своих меж-
банковских комиссий в банки-участ-
ники. «Все необходимые настройки 
систем будут завершены до 15 апре-
ля»,— заявили там. В MasterCard бу-
дут «временно уменьшать свою меж-

банковскую комиссию для онлайн- 
продажи  товаров, указанных ЦБ».

Ряд банков также заявили, что при-
ступили к исполнению ограничений. 
Так, в Промсвязьбанке отметили, что 
уже снижают комиссию за интернет-
эквайринг до 1% для социально зна-
чимых сегментов интернет-торговли, 
которые участвуют в жизнеобеспече-
нии населения. Директор департа-
мента эквайринга ВТБ Алексей Кири-
чек считает, что реализовать предло-
женные ЦБ меры в срок вполне реаль-
но. «Важно, чтобы подобный шаг син-
хронно сделали все участники рынка: 
и банки-эквайеры, и платежные сис-
темы»,— заявил он. Впрочем, такое 
ограничение банковских комиссий 
может повлечь пересмотр банками-
эквайерами цен и комиссий на дру-
гие виды услуг, оказываемых бизне-
су, предостерегает независимый экс-
перт на рынке платежных карт Дмит-
рий Вишняков. «Необходимо будет 
найти источники компенсации упу-
щенного дохода из-за данного ограни-
чения»,— поясняет он.

Тем не менее представители биз-
неса решили закрепить достигнутый 
успех. «Считаю, что предельный раз-
мер комиссии в 1% должен быть уста-
новлен абсолютно для всех видов опе-
раций, не исключая офлайн-торгов-
лю,— заявил „Ъ“ председатель эксперт-
ного совета по финансам московской 
„Деловой России“ Александр Любосер-
дов.— Эта практика должна сохранить-
ся и после кризиса с пандемией».

Максим Буйлов

Онлайн-торговле снизили комиссию
ЦБ ограничил банковский процент

37 миллиардов рублей
составляет стоимость 
атомного ледокола 
«Арктика»  
мощностью 60 МВт
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Хакеры сменили фокус атак, переключив-
шись с прямой кражи денег на получение 
контроля над инфраструктурой компаний, 
следует из отчета «Ростелеком-Солара». 
Это объясняется ростом защищенности 
банков, откуда до этого крали деньги, 
и  увеличением спроса на промышленный 
шпионаж на черном рынке. Впрочем, 
на фоне пандемии активность подобных 
хакерских группировок начала спадать, 
 утверждают эксперты.

Хакеры в России сменили приоритеты: по ито-
гам 2019 года на 40% выросло количество атак, на-
правленных на получение контроля над инфра-
структурой компаний и организаций, при этом ата-
ки ради кражи денежных средств стали происхо-
дить на 15% реже, следует из отчета компании «Ро-
стелеком-Солар» (есть у „Ъ“). Отчет основывается 
на данных более 100 организаций со средним чи-
слом сотрудников от 1 тыс. человек, проанализиро-
ванных центром мониторинга и реагирования 
на киберугрозы Solar JSOC.

Тенденцию в «Ростелеком-Соларе» связывают 
с тем, что средний уровень защищенности банков 
существенно вырос, что заставляет хакеров искать 
более уязвимые цели. Длительное и незаметное 
присутствие в инфраструктуре организации позво-
ляет злоумышленникам детально исследовать 
ее внутренние процессы, получить более глубокий 
доступ к IT-системам и контроль над ними, расска-

зывает директор Solar JSOC Владимир Дрюков. 
Он отмечает, что хакеры монетизируют эти точки 
присутствия, продавая их на черном рынке, шанта-
жируя организацию-жертву или занимаясь конку-
рентной разведкой. Кроме того, в последние годы 
атаки все чаще направлены на промышленные 
и энергетические объекты, а также органы власти, 
контроль над инфраструктурой которых критичен 
для страны в целом, добавляет эксперт.

Атак на корпоративную инфраструктуру, в том 
числе госсектора, становится больше, соглашает-
ся старший антивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Денис Легезо. По его словам, жер-
твами охотников за данными часто становятся, 
в частности, дипломатические ведомства, что мо-
жет быть связано с проходящими через них доку-
ментами. В «Лаборатории Касперского» сейчас на-
блюдают порядка 200 групп и компаний, занима-
ющихся кибершпионажем. Год от года их число 
растет, но сейчас во время пандемии заметен спад 
активности, отмечает господин Легезо. Атакую-
щие Россию группировки находятся в самых раз-
ных регионах, география расширяется, что может 
быть связано с технологическим ростом в мире, 
предполагает эксперт. Он отмечает также, что ка-
чество кода, которым написаны целевые «вредо-
носы» для кибершпионажа, в целом повышается, 
что говорит о том, что злоумышленники рассчи-
тывают пользоваться этим софтом долгое время, 
не будучи замеченными.

Есть немало примеров, когда компании не по-
дозревали об активности хакеров в своей инфра-
структуре долгие месяцы и даже годы, подтвер-
ждает руководитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. 
Например, в 2019 году хакеры на протяжении де-
вяти месяцев «хозяйничали» на внутренних ре-
сурсах сети магазинов и АЗС в США Wawa, украв 
данные более 30 млн платежных карт покупате-
лей, напоминает он. Промышленным шпиона-
жем, по словам господина Арсентьева, хакеры за-
нимаются обычно по заказу, в том числе «охотятся 
за различными ноу-хау, планами развития бизне-
са, графиками ценообразований».

Злоумышленники могут монетизировать атаки 
не только за счет хищения средств, но и продавая 
уже настроенные подключения в локальную сеть 
жертвы другим преступникам, отмечает руководи-
тель отдела аналитики информационной безопас-
ности Positive Technologies Евгений Гнедин. Такая 
модель «доступа как услуги» сегодня набирает обо-
роты, что объясняет рост числа подобных атак, по-
лагает эксперт. По данным Positive Technologies, до-
ля кампаний, направленных на получение дан-
ных, в 2019 году составила 60% и 57% в атаках про-
тив юридических и частных лиц соответственно. 
Господин Гнедин указывает, что их росту способст-
вовала модернизация вредоносного программного 
обеспечения и способов его доставки.

Юлия Степанова

Хакеры сменили фокус
Данные интересуют злоумышленников больше денег

Входящий в ВТБ БМ-банк после 
шести лет попыток продал ак-
ции Московского межреспубли-
канского винодельческого заво-
да и завода игристых вин «Кор-
нет» в промзоне Очаково на за-
паде Москвы. Эти предприятия 
проходят процедуру банкротст-
ва с 2015 года: за 100% их долей 
победитель торгов, компания 
«МС Девелопмент», заплатила 
свыше 3,2 млрд руб. Бенефици-
ар компании-покупателя ранее 
помогал Марине Сечиной, экс-
супруге главы «Роснефти», на-
чать достройку проблемного 
жилого комплекса «Кутузовская 
миля» в Москве, а O1 Proper-
ties — покупать площади 
в  Центральном телеграфе. 

Входящий в группу ВТБ БМ-банк 
(ранее Банк Москвы, принадлежав-
ший до 2011 года Андрею Бородину) 
продал акции Московского межре-
спубликанского винодельческого за-
вода (ММВЗ) и завода игристых вин 
«Корнет», следует из сообщений, опу-
бликованных 18 марта в Едином фе-
деральном реестре сведений о бан-
кротстве. Победителем обоих торгов 
стала компания «МС Девелопмент», 
предложившая за 100% долей заво-
дов по 1,57 млрд руб.

По данным ЕГРЮЛ, «МС Девелоп-
мент» через ООО «Фактор инвест» при-
надлежит Алексею Коновалову и Оль-
ге Жук. В декабре 2019 года компания 
«Стик инвест», бенефициарами кото-
рой также указаны Алексей Конова-
лов и Ольга Жук, приобрела на торгах 
у Промсвязьбанка 5 тыс. кв. м в зда-
нии Центрального телеграфа (ЦТ) 
в Москве. Как сообщали «Ведомости», 
компания действовала в интересах 
Riverstretch Trading & Investments 
(RT&I) и O1 Properties, которые консо-
лидировали площади ЦТ. Осенью 
2018 года RT&I перешла большая 
часть активов O1 Group Бориса Мин-
ца, включая и O1 Properties.

Ранее «Ведомости» со ссылкой 
на кипрский реестр сообщали, что 
владельцем RT&I является россий-
ское ООО «Бизнестраст», где 90% при-
надлежит Павлу Ващенко, имеюще-
му отношение к УК «Регион». Как счи-
тают на рынке, эта компания, в свою 
очередь, может быть тесно связана 
со структурами «Роснефти».

Алексей Коновалов из «МС Деве-
лопмент» может быть хорошо зна-
ком и с экс-супругой главы «Роснеф-
ти» Мариной Сечиной. По крайней 
мере, как сообщал ряд СМИ, в 2016 
году УК «Управление», гендиректо-
ром которой был господин Конова-
лов, в интересах Марины Сечиной 
приобретала акции ЗАО ФЦСР — за-
стройщика проблемного жилого 
комплекса «Кутузовская миля», кото-
рый в Москве начинала строить дав-
но обанкротившаяся Mirax Group 
Сергея Полонского. 

Представители O1 Properties и Ма-
рины Сечиной не подтвердили инте-
рес к ММВЗ и «Корнету». Эти пред-

приятия владеют более 10 га на Ря-
биновой улице в районе Очаково-
Матвеевское на западе Москвы. 
В 2015 году на заводах началась про-
цедура банкротства. БМ-банк с 2014 
года не раз безуспешно пытался про-
дать акции ММВЗ и «Корнета».

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова отмечает, что террито-
рия заводов расположена в промзо-
не «Очаково» и со всех сторон окру-
жена производственными, склад-
скими и административными строе-
ниями. В «Очаково» департамент гра-
достроительной политики Москвы 

планировал появление обществен-
но-деловой застройки, в том числе 
складов, пожарного депо и мусоро-
сортировочного комплекса.

Жилая и офисная застройка для 
площадки подходит хуже, чем про-
изводственная или складская, уве-
рена госпожа Широкова, для успеш-
ной реализации жилья необходимо 
будет тщательно продумать концеп-
цию благоустройства и инфраструк-
турного наполнения. По подсчетам 
партнера Colliers International Вла-
димира Сергунина, на Рябиновой 
улице можно построить жилой ком-
плекс общей площадью 250–
300 тыс. кв. м. Потенциальная вы-
ручка девелопера от будущих про-
даж жилья составит 30–35 млрд руб., 
а инвестиции в строительство — 
15–20 млрд руб.

Строительство бизнес-центров 
(площадь такого проекта составит 
до 250 тыс. кв. м офисной недвижимо-
сти) здесь будет рискованным, счита-
ют в Knight Frank, участок находится 
далеко от метро и ключевых деловых 
районов. Один из собеседников „Ъ“ 
на рынке недвижимости не исключа-
ет, что «МС Девелопмент» мог прио-
брести участок для последующей пе-
репродажи. В случае если правообла-
датель получит разрешительную до-
кументацию, то стоимость площадки 
возрастет до 6–8 млрд руб., подсчитал 
господин Сергунин.

Елизавета Макарова,  
Алексей Полухин

За «Корнет» 
дали миллиарды
Алкогольные заводы на западе 
Москвы проданы для застройки

В связи с резким ростом числа 
заявок на подключение к до-
машнему интернету провайдеры 
просят ускорить принятие зако-
нопроекта о наделении их пра-
вом безвозмездного доступа 
к инфраструктуре многоквар-
тирных домов. Инициатива 
больше года находится в Госду-
ме, но пока так и не была рассмо-
трена в первом чтении. Сейчас, 
чтобы получить доступ в дома, 
требуется согласие общего собра-
ния собственников.

Ассоциация «Ростелесеть», объе-
диняющая более 200 региональных 
операторов, попросила правительст-
во ускорить принятие законопроек-
та о безвозмездном доступе интер-
нет-провайдеров к инфраструктуре 
жилых домов из-за возросшего спро-
са на подключение домашнего ин-
тернета в связи с переходом граждан 
на удаленную работу, следует 

из письма (есть у „Ъ“) премьер-мини-
стру РФ Михаилу Мишустину от 26 
марта. Подключение новых пользо-
вателей затруднено, поскольку для 
попадания в дом нового провайдера 
требуется согласие общего собрания 
собственников, отмечается в письме.

Спрос на подключение домашне-
го интернета в Москве начал резко 
расти после того, как мэр Сергей Со-
бянин 18 марта обратился к компа-
ниям и организациям с призывом 
перевести хотя бы часть сотрудни-
ков на работу из дома в связи с рас-
пространением коронавируса. 26 
марта президент Владимир Путин 
объявил неделю с 28 марта по 5 апре-
ля нерабочей.

В «Ростелекоме», «ЭР-Телекоме», 
«Вымпелкоме» и МТС также считают 
инициативу по упрощению доступа 
операторов к инфраструктуре мно-
гоквартирных домов срочной и не-
обходимой. Число запросов на под-

ключение к фиксированному интер-
нету у МТС за последние дни выро-
сло более чем на 20–25% в зависимо-
сти от региона. В «Ростелекоме» в це-
лом по России число заявок на под-
ключение к домашнему интернету 
после массового решения компаний 
о переходе на удаленную работу 
за неделю выросло на 22%. «Вымпел-
ком» фиксирует рост трафика в до-
машнем интернете на 20–30% в зави-
симости от региона и сравнимый 
спрос на новые подключения. Ана-
логичный показатель роста трафика 
наблюдает и «ЭР-Телеком», прогнози-
руя его увеличение в связи мерами, 
принимаемыми государством 
по борьбе с коронавирусом. По срав-
нению с прошлым годом рост новых 
подключений абонентов домашнего 
интернета в феврале—марте соста-
вил 25%, говорит гендиректор про-
вайдера NetByNet (принадлежит «Ме-
гаФону») Андрей Батанов.

Законопроект об упрощении до-
ступа провайдеров в многоквартир-
ные дома был внесен в Госдуму в де-
кабре 2018 года сенаторами Андреем 
Клишасом, Людмилой Боковой (27 
января назначена заместителем гла-
вы Минкомсвязи), Дмитрием Мезен-
цевым и Олегом Мельниченко. Доку-
мент пока не рассмотрен в первом 
чтении. В марте 2019 года государст-
венно-правовое управление прези-
дента РФ поддержало его при усло-
вии доработки методики расчета 
оплаты операторами электроэнер-
гии при размещении сетей связи 
в домах. На необходимость принятия 
законопроекта указывали и в Феде-
ральной антимонопольной службе 
(ФАС), отмечая, что служба ежене-
дельно получает до 25 жалоб на свя-
занные с этим злоупотребления 
управляющих компаний (УК), завы-
шенную стоимость и плохое качест-
во услуг связи. Но комитет Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ зако-
нопроект не поддержал, предложив 
альтернативную версию, сообщал 
„Ъ“ 2 декабря 2019 года. В самих УК 
настаивали, что бесконтрольный до-
ступ провайдеров в дома приведет 
к нарушению комфорта жильцов, 
расходам на разработку технической 
документации и проблемам с без-
опасностью.

Меры по упрощению доступа опе-
раторов к инфраструктуре домов так-
же включены в «дорожную карту» 
(есть у „Ъ“) по поддержке их инвести-
ционной активности, направленную 
Минкомсвязью в правительство 19 
марта. В частности, предлагается 
упростить порядок присоединения 
к электросетям, дав операторам воз-
можность подключиться к общедо-
мовому прибору учета, а оплату рас-
считывать исходя из объема потре-
бленной электроэнергии. В пресс-
службе Минкомсвязи сообщили „Ъ“, 
что поддерживают регламентацию 
процедуры по допуску операторов 
в дома. «Сейчас УК не учитывают по-
требности собственников, допуска-
ют операторов по своему усмотре-
нию и на платной основе»,— считают 
в Минкомсвязи. Ранее экспертный 
совет ФАС оценивал совокупные за-
траты провайдеров на доступ в дома 
не менее чем в 2,7 млрд руб. в год.

Юлия Тишина

Интернет-провайдеры навестят жильцов
Компании просят упростить им вход в дома на фоне повышенного спроса

В документ планируется внести 
несколько рецептурных лекарств, 
доставка которых будет разрешена. 
Их перечень пока окончательно не 
сформирован.

По данным ВСП, в России сейчас 
до 10 млн человек, страдающих 
хроническими заболеваниями, из 
них около 5 млн приходится на па-
циентов с орфанными (редкими) 
заболеваниями. Как правило, они 
получают пожизненную терапию, 
поэтому посещение врача как ми-
нимум один раз в месяц зачастую 

имеет формальный характер, отме-
чает сопредседатель ВСП Юрий Жу-
лев. Поэтому помимо доставки 
льготных лекарств на дом органи-

зация также просит Михаила Ми-
шустина обеспечить дистанцион-
ную выписку электронных рецеп-
тов на льготные лекарства, предпо-
лагается, что рецепт будет на кур-
совое лечение сроком до 180 дней. 
Предполагается также, что элек-
тронные рецепты будут самостоя-
тельно направляться в аптеки без 
участия самого пациента.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк считает разумным такой под-
ход в целом, отмечая, что он уже при-
меняется во многих странах мира. 
По его оценке, в зависимости от уда-
ленности места проживания льгот-

ников от аптек объем вложений в ор-
ганизацию доставки препаратов мо-
жет составить от нескольких милли-
онов рублей в год. Но для аптечных 
сетей, особенно региональных, да-
же такие суммы могут стать тяжелой 
дополнительной нагрузкой, отмеча-
ет господин Шуляк. Логичнее было 
бы выделить дополнительную графу 
расходов в госпрограмму льготного 
обеспечения граждан, включив в 
нее хотя бы ту часть пациентов, кото-
рые действительно не могут само-
стоятельно добраться до аптеки за 
препаратом, предлагает эксперт.

Мария Котова

Лекарствам выписывают льготный проезд

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что Сибирь — четвертый 
российский регион по запасам зерна 
и третий — по пшенице. На 1 февра-
ля, по данным Росстата, там храни-
лось 5,2 млн тонн зерна без учета ма-
лых предприятий, указывает он. 
По словам господина Сизова, в теку-
щей ситуации напряженного балан-
са на рынке и рекордно низких за бо-
лее чем десять лет преходящих запа-
сов пшеницы особенно важно, чтобы 
все поставки шли бесперебойно.

Производство зерна в Сибири 
превосходит внутреннее потребле-
ние, и поставки из региона идут 
в том числе на экспорт через глубо-
ководные порты, добавляет генди-
ректор «Прозерно» Владимир Петри-
ченко. К тому же, напоминает госпо-
дин Сизов, Минсельхоз объявил 
о начале интервенций (продажи зер-
на из государственного фонда). А зер-
но для этих целей хранится как раз 
в основном в Сибири, поэтому важ-
ность региона для обеспечения по-
ставок на внутренний рынок 
и на экспорт возрастет, поясняет он.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, 
что работают в штатном режиме, а фи-
тосанитарные сертификаты на экс-
порт зерна выдаются как обычно. От-
дельные случаи невыдачи могут быть 
связаны с тем, что продукция не соот-
ветствует требованиям стран-импор-
теров, утверждает представитель 
службы. В Минсельхозе также не от-
мечают увеличения сроков выдачи 
сертификатов, но обещают, что по об-
ращению ассоциации будет проведе-
на соответствующая проверка.

Тем временем в России объявле-
ны и официальные ограничения 
торговли зерном. Как сообщил Мин-
сельхоз, с 1 апреля и до 30 июня, ког-
да закончится текущий сельскохо-
зяйственный сезон, планируется 
ввести квоту в размере 7 млн тонн 
на экспорт пшеницы, кукурузы, 
ржи, ячменя. Всего с начала сезона 
по 19 марта Россия экспортировала 
31,4 млн тонн зерна, что на 13,3% 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого сезона. Как отмечает го-
сподин Петриченко, размер квоты 
позволяет держать средние темпы 
экспорта зерна.

Анатолий Костырев

Зерно приросло 
к Сибири

Мне скальп Андрея Бородина 
(экс-владелец 

Банка Москвы.— „Ъ“) 
не нужен.  

Дыру в балансе 
им не закроешь

— Андрей Костин,
глава ВТБ, в интервью «Ведомостям» 

в 2011 году

Ц И Т А Т А

10 млн россиян
страдают хронически
ми заболеваниями, 
по данным Всерос сий
ского союза пациентов
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Президент Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
Александр Чеферин допустил 
возможность того, что нынеш-
ний футбольный сезон, прио-
становленный в абсолютном 
большинстве стран из-за пан-
демии коронавируса, «может 
быть потерян». По словам го-
сподина Чеферина, это случит-
ся, если национальные первен-
ства не удастся возобновить 
до конца июня. Отметим, что 
при наиболее неблагоприятном 
развитии ситуации под ударом 
могут оказаться и еврокубки бу-
дущего сезона. Ведь выявить 
их участников по спортивному 
принципу будет невозможно. 
А попытки лиг назначить участ-
ников еврокубков исходя из по-
ложения команд на момент 
остановки чемпионатов навер-
няка столкнутся с серьезным 
противодействием.

резидент UEFA Александр 
Чеферин в интервью итальянско-
му изданию La Repubblica отме-
тил, что нельзя исключать, что се-
зон в европейском футболе «будет 
потерян» из-за пандемии корона-
вируса. «Если нам не удастся возоб-
новить чемпионаты до конца ию-
ня, нынешний сезон может быть 
потерян»,— заявил глава UEFA. Он 
отметил, что на данный момент 
существует сразу три варианта ре-
старта первенств. Оптимистич-
ный первый предусматривает, что 
ситуация с пандемией будет взята 
под контроль уже к середине мая. 
Умеренно пессимистичный сце-
нарий предполагает, что коман-
ды вернутся в игру в начале июня. 
Наконец, наиболее неблагоприят-
ных последствий президент UEFA 
ждет, если турниры не возобновят-
ся и в конце июня. Александр Че-
ферин не исключил, правда, что, 
может быть, получится начать тур-
ниры позже, в августе-сентябре, 
отодвинув, таким образом, начало 
сезона-2020/21. Но такой вариант, 
по всей видимости, на данный мо-
мент рассматривается как гипоте-
тический. Ведь его реализация мо-
жет поставить под угрозу проведе-
ние чемпионата Европы, который 

уже перенесен на 2021 год — тур-
нир должен стартовать 11 июня. 
К тому же UEFA нужно будет най-
ти время, чтобы доиграть еврокуб-
ки текущего сезона. Ситуация на-
столько серьезная, что Александр 
Чеферин отметил, что проведе-
ние игр без зрителей должно рас-
сматриваться как способ ее разре-
шения. «Мне трудно представить 
все матчи без зрителей, но если не 
будет другого выхода, то лучше бу-
дет все-таки доиграть чемпиона-
ты. Пусть и без зрителей».

От того, удастся ли завершить 
национальные первенства, за-
висит не только определение их 
чемпионов и призеров. На итоги 
национальных чемпионатов завя-
зано распределение мест в евро-
кубках, а значит, и возможности 
команд претендовать на солид-
ные призовые за участие в них.

И тут трудно придумать вари-
ант, который устроил бы всех, 
если чемпионаты не удастся до-
играть. Лежащий на поверхности 
предусматривает фиксацию мест 
клубов на момент остановки пер-
венств. Но его явно будут оспари-
вать. Даже в английской премьер-
лиге, в которой «Ливерпуль» после 
29 матчей оторвался от «Манчес-
тер Сити» на 25 очков (такой отрыв 
отыграть можно, если ливерпуль-
цы в оставшихся девяти матчах на-
берут всего два очка), не все согла-

сятся с тем, чтобы объявить коман-
ду Юргена Клоппа чемпионом. И 
уж тем более «Манчестер Юнай-
тед» будет яростно возражать, что-
бы его оставили на пятом месте. То 
есть за бортом Лиги чемпионов.

Что уж говорить о чемпионатах 
Испании, где «Барселону» и «Реал» 
разделяют всего два очка, Италии, 
в котором «Ювентус» опережает 
«Лацио» только на один балл, Гер-
мании, где между идущей первой 
«Баварией» и занимающим третье 
место «Лейпцигом» всего пять оч-
ков. Даже в Российской премьер-
лиге, где, по общему мнению, уже 
можно поздравлять «Зенит» с титу-
лом (петербуржцы оторвались от 
«Локомотива» на девять очков), си-
туацию для преследователей ли-
дера нельзя назвать безнадежной.

А какое-то решение, предусма-
тривающее утверждение класси-
фикации команд, национальным 
лигам все равно придется прини-
мать. Отметим, что в конце ми-
нувшей недели британские СМИ 
сообщили, что все больше клубов 
английской премьер-лиги высту-
пают за то, чтобы вообще аннули-
ровать итоги сезона и начать но-
вый. Но в ответ якобы последовал 
окрик из UEFA, где неофициально 
заявили, что в случае аннулирова-
ния чемпионата Англия останется 
без мест в еврокубках.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Сезон скорее мертв, 
чем жив
Президент UEFA не исключает, что чемпионаты 
европейских стран «будут потеряны»
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В Кракове на 87-м году 
жизни скончался Кши-
штоф Пендерецкий, 
один из самых знамени-
тых современных компо-
зиторов. Его сочинение 
«8.37» в 1960 году каза-
лось слишком «левым» 
даже в сравнительно ве-
гетарианской Польше. 
Все изменилось, когда 
автор назвал пьесу «Плач 
по жертвам Хиросимы»: 
под этим именем она про-
славилась на весь мир. 
«Плач» остался не толь-
ко самым известным со-
чинением Пендерецко-
го, но и ярким примером 
его изобретательности — 
в том, как написать музы-
ку, и в том, как ее подать.

очинения Пенде-
рецкого конца 1950-х — на-
чала 1970-х годов восхища-
ли публику как в Польше, 
так и за ее пределами. Испы-
тав влияние Булеза и Шток-
хаузена, Пендерецкий со-
здал новый язык, поражав-
ший неожиданными, неслы-
ханными доселе созвучия-
ми. Он обращался к необыч-
ным приемам игры на ин-
струментах, изобретал но-
вые способы нотной записи. 
Но уже в первой половине 
1960-х отошел от смелых зву-
ковых экспериментов, отда-
вая предпочтение менее ра-
дикальной духовной музы-
ке («Stabat Mater», «Страсти 
по Луке», «Заутреня»), и в се-
редине 1970-х пришел к нео-
романтической манере, в ко-
торой и продолжал работать 
более 40 лет.

Пендерецкий многократ-
но приезжал в нашу страну, 
мне не раз доводилось бе-
седовать с ним; он без лож-
ной скромности называл 
себя наследником великих 
симфонистов двух столе-
тий и искренне считал, что 
закрыл тему авангарда, где 
открывать больше нечего. 
«После нас осталось не так 
много неисследованного: 
едва ли возможно создать 
более „продвинутую“ пар-
титуру, чем мой „Плач по 
жертвам Хиросимы“. Наше 
поколение композиторов в 
каком-то смысле закрыло за 
собой дверь, и зачем же мне 
повторяться?.. Композитор 
всю жизнь находится в пои-
ске, и в каждом сочинении 
я стараюсь найти что-то но-
вое; но связь с корнями так-
же должна быть, преемст-
венность очень важна. Возь-
мите симфонии Шостако-
вича — они были бы невоз-
можны без Малера. За про-
шедшие десятилетия столь-
ко всего открыто... и было 
что открывать! Но сегодня? 
Сегодня пора уже отойти 

от последней волны аван-
гарда. Особенно молодым. 
Если они не найдут ниче-
го другого, у их музыки нет 
шансов».

Желая молодым новых 
находок, Пендерецкий не-
случайно упомянул Мале-
ра и Шостаковича: именно 
они стали его находкой, ког-
да тема авангарда оказалась 
закрыта. Это относится, раз-
умеется, не ко всем его со-
чинениям последних деся-
тилетий — Пендерецкий 
писал много и разнообраз-
но,— а в первую очередь к 
наиболее крупным. Тако-
ва, например, симфония 
№7 «Семь врат Иерусалима» 
(1996) для солистов, чтеца, 
трех хоров и огромного ор-
кестра, звучавшая в 2003 го-
ду в Москве под управлени-
ем автора. Сам он тогда на-
зывал ее среди своих тво-
рений, которые отправил 
бы в будущее, представь-
ся такая возможность. Одна-
ко «Семь врат» едва ли сооб-
щат потомкам многое о му-
зыке конца ХХ века — голо-
са Малера или Орфа в них 
звучат куда отчетливее го-
лоса автора.

Гораздо более самобыт-
ны и современны камерные 
опусы позднего Пендерец-
кого — к примеру, Квартет 
для кларнета и струнных 
(1993) или Секстет для клар-
нета, валторны, фортепиа-
но и струнного трио (2000). 
Квартет — своего рода про-
гулка с классиками ХХ ве-
ка, которые словно кружат-
ся в быстром танце, но нет 
речи ни о цитировании, ни 
об эклектике: сочинение 
абсолютно цельное и заво-
раживающее. Секстет напо-
минает то траурный марш, 
то коллективную импрови-
зацию, то калейдоскоп, но 
не отпускает внимания слу-
шателя ни на минуту. Вели-
колепен и Концертный ду-
эт для скрипки и контраба-
са (2010) — необыкновен-
но концентрированный 
диалог, где за шесть минут 
два инструмента могут со-
общить куда больше, чем 
крупные составы других со-
чинений за час.

Впрочем, сам Пендерец-
кий куда больше ценил 
именно свои большие по-
лотна и предпочитал гово-
рить о них. Их ценят и ис-
полнители, с которыми 
Пендерецкому всегда вез-

ло: среди них — Герберт 
фон Караян, Юджин Орман-
ди, Мстислав Ростропович, 
Исаак Стерн, Жан-Пьер Рам-
паль, Барбара Хендрикс, 
Дитрих Фишер-Дискау, Зу-
бин Мета, Хельмут Риллинг, 
Лейф Сегерстам, Анне-Софи 
Муттер, Табеа Циммерман, 
Иван Монигетти, Ким Каш-
кашьян и многие другие. 
Высоко ценил Пендерецко-
го и дирижер Кент Нагано, 
под управлением которого 
«Страсти по Луке» в 2018 го-
ду звучали ни много ни ма-
ло на открытии Зальцбург-
ского фестиваля.

Тогда Нагано говорил о 
ценности этого сочинения: 
«Пятьдесят лет — достаточ-
но продолжительное вре-
мя, чтобы объективно оце-
нить, был ли в этой музы-
ке лишь поверхностный 
блеск, эксперимент, новиз-
на или что-то большее, не-
подвластное времени, что 
позволяло бы ей остаться в 
репертуаре. Вернувшись к 
„Страстям по Луке“, я вижу, 
что это по-прежнему исклю-
чительное сочинение, ко-
торое будет жить и звучать. 
Особенно интересно, что 

многие эффекты, которые 
использовал Пендерецкий 
и которые казались такими 
новыми, такими радикаль-
ными, вошли в язык, кото-
рым пользуются все. Даже 
в поп-музыке, включая рэп, 
вы услышите многое из то-
го, что когда-то ввели в об-
иход Пендерецкий и его 
современники: сегодня это 
обычные средства вырази-
тельности. Таким образом, 
„Страсти по Луке“ ничуть 
не устарели, наоборот, они 
предвидели будущее».

И тем не менее в словах 
Нагано слишком сильно 
ощущалась ностальгия. С 
ностальгией многие вспо-
минают и те времена, ког-
да для советского слушате-
ля Пендерецкий звучал све-
жо (во многом потому, что 
записи музыки западноев-
ропейского авангарда тог-
да были недоступны), заме-
чая, насколько мало от этой 
свежести осталось теперь. 
Еще меньше ее в крупней-
ших сочинениях позднего 
Пендерецкого — таких как 
«Concerto grosso» для трех 
виолончелей и оркестра. 
Композитором щедро вы-
писаны монологи для трех 
солистов, однако получа-

совое полотно, «убедитель-
ное, как цитата», как будто 
составлено из различных 
блоков: развернутые соло 
виолончелей, типично ма-
леровские траурные шест-
вия, взволнованные пере-
клички трех солистов и па-
фосные адажио, над кото-
рыми незримо витает тень 
Шостаковича.

Еще более она была за-
метна на концерте оркестра 
Sinfonia Varsovia, выступав-
шего под управлением Пен-
дерецкого в Москве в 2011 
году: тогда маэстро пред-
ставил Шестую симфонию 
Шостаковича и собствен-
ную Пятую. Влияние Шос-
таковича слышно в каждой 
ее ноте, и тем удивительнее, 
что композитор объединил 
эти две симфонии в про-
грамме. Хотя формально Пя-
тая состоит из одной части, 
внутри ее соседствуют мак-
симально контрастные эпи-
зоды: это и характерная 
«пляска смерти», явно на-
следующая токкате Восьмой 
симфонии Шостаковича, и 
траурное шествие со звоном 
колоколов, и марш с грохо-
чущей медью, и неизбежное 
затишье перед бурей. Такого 
рода чередование картин — 
отличительная черта позд-
них опусов Пендерецкого. 
В его случае это не столько 
преемственность, сколько 
игра с приемами, имеющи-
ми беспроигрышный успех 
у публики.

За полторы недели до 
смерти Пендерецкого выш-
ла первая в мире запись его 
последней симфонии — Ше-
стой: ассоциируя себя с ве-
ликими предшественника-
ми, Пендерецкий уже много 
лет обещал остановиться на 
Девятой, но так и не напи-
сал ее. Зато уже после Седь-
мой и Восьмой закончил на-
чатую много лет назад Ше-
стую, расширив свое преж-
нее сочинение «Три китай-
ские песни». Мировая пре-
мьера симфонии для бари-
тона, камерного оркестра 
и китайского струнного ин-
струмента эрху состоялась 
в 2017 году в Китае. Закон-
чить Шестую после Седьмой 
и Восьмой — оригинально и 
даже изящно, совсем не то 
что завершить карьеру сим-
фониста на Девятой. Впро-
чем, не в цифрах дело: по-
сле гигантских полотен Ше-
стая радует и скромностью 
масштабов (меньше получа-
са), и умеренностью оркест-
ровки, и негромкостью вы-
сказывания. В основу ее ле-
гли стихи Ли Бо и других 
китайских поэтов — как и 
в основу «Песни о земле», 
одного из последних сочи-
нений Малера. Диалог Пен-
дерецкого с ним продолжа-
ется, теперь уже в ином из-
мерении.

Илья Овчинников

«Наше поколение 
закрыло за собой дверь»
Умер Кшиштоф Пендерецкий

Александр Чеферин: «Мне трудно представить  
все матчи без зрителей, но если не будет другого выхода, 
то лучше будет все-таки доиграть чемпионаты.  
Пусть и без зрителей»  ФОТО REUTERS
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Даже в поп-музыке, включая 
рэп, вы услышите многое 
из того, что когда-то ввели 
в обиход Пендерецкий и его 
современники: сегодня  
это обычные средства  
выразительности

П

Вслед за хоккейным и баскет-
больным сезонами корона-
вирус заставил досрочно фи-
нишировать сезон и в другом 
популярном игровом виде. 
При этом Всероссийская феде-
рация волейбола (ВФВ), в от-
личие от Континентальной хок-
кейной лиги и Единой лиги ВТБ, 
решила все-таки определить 
обладателей чемпионских титу-
лов по итогам регулярных пер-
венств. У мужчин золото благо-
даря этому решению впервые 
досталось новосибирскому 
«Локомотиву».

субботу Всероссийская 
федерация волейбола объявила 
о том, что провела заочное засе-
дание президиума, посвященное 
судьбе сезона. По его итогам бы-
ло принято решение о досрочном 
завершении чемпионатов стра-
ны. При его выработке федерация 
учитывала мнение команд обеих 
Суперлиг — высших дивизионов 
первенств. За прекращение сезо-
на проголосовали 13 из 14 муж-
ских клубов и 10 из 12 женских. 
В мужской Суперлиге сезон был 
прерван на стартовой стадии play-
off, в женской — после первых по-
луфинальных матчей.

Ранее от борьбы за проведе-
ние концовки чемпионатов от-
казались Континентальная хок-
кейная лига и баскетбольная Еди-
ная лига ВТБ. Но у вердикта ВФВ 
есть достаточно существенное от-
личие от вердиктов, вынесенных 
этими структурами. КХЛ и Единая 
лига ВТБ воздержались от опреде-
ления обладателей своих призов. 
ВФВ же официально распредели-
ла места, занятые клубами, «по ре-

зультатам предварительного эта-
па» — то есть регулярного первен-
ства — и назвала чемпионов.

У женщин титул достался казан-
скому «Динамо». Этот клуб входит 
в число самых титулованных в Рос-
сии, нынешнее золото — шестое в 
его послужном списке. Гораздо лю-
бопытнее с этой точки зрения по-
лучился итог чемпионата мужско-
го, победителем которого признан 
новосибирский «Локомотив».

У этой команды довольно яр-
кий послужной список. В нем есть 
даже триумф в Лиге чемпионов в 
2013 году, а помимо него еще не-
сколько призов. Но вот золота на-
ционального чемпионата среди 
них до сих пор не было, хотя пару 
раз «Локомотив» подбирался к не-
му достаточно близко, добывая и 
серебро, и бронзу.

В нынешнем сезоне он по-на-
стоящему удивил. «Локомотив» 
собрал неплохой состав (Фабьян 
Джизга, Константин Бакун, Алек-
сей Родичев, Ильяс Куркаев, Дмит-
рий Щербинин — все это класс-
ные, опытные игроки), но не то 
чтобы зубодробительный, гаран-
тирующий колоссальные успехи. 
Однако в «регулярке» новосибир-
цы отличались потрясающей ста-
бильностью. В 19 матчах в ее рам-
ках они потерпели всего три пора-
жения, причем два из них — в пя-
ти сетах (такие приносят по баллу).

В итоге «Локомотиву» еще до за-
седания президиума ВФВ достался 
достаточно ценный бонус. Он вме-
сте с финишировавшим вторым ка-
занским «Зенитом» напрямую, ми-
нуя play-off, попал в «Финал шести», 
которым федерация предполагала 
увенчать сезон, и к тому же получил 
право принять этот мини-турнир 
сильнейших. Вскоре выяснилось, 
что бонус по факту еще ценнее.

Впрочем, генеральный дирек-
тор «Локомотива» Роман Стани-
славов, комментируя клубному 
сайту «логичное и ожидаемое» 
решение ВФВ, дал понять, что не 
считает завоеванное золото ис-
ключительно следствием стече-
ния обстоятельств. «Моя команда 
с первого тура занимала первое 
место, никогда не опускалась ни-
же. Сыграли мы со всеми ведущи-
ми командами по несколько раз, 
поэтому наше чемпионство объ-
ективно»,— сказал он.

Любопытно, что в чемпионате 
России, в котором недавно доми-
нировал, не давая шансов осталь-
ным, казанский «Зенит», второй 
год подряд появляется чемпион, 
не котировавшийся как безуслов-
ный фаворит. В предыдущем се-
зоне сенсацию сотворил другой 
клуб, представляющий Сибирь. 
Относительно скромно уком-
плектованный, с куда менее яр-
ким бэкграундом, чем у того же 
«Локомотива», кемеровский «Куз-
басс» в финальной серии сумел 
одолеть казанского монстра.

Кемеровчане, несмотря на по-
терю главного тренера Туомаса 
Саммельвуо (наставник, одновре-
менно возглавляющий сборную 
России, перешел в петербургский 
«Зенит»), кстати, очень хорошо 
выступили и в нынешнем, обо-
рванном коронавирусом, сезоне. 
ВФВ присудила им как занявшим 
третье место в «регулярке» брон-
зу. А она, в свою очередь, как под-
твердили „Ъ“ в федерации, дает 
путевку в розыгрыш Лиги чем-
пионов. В ней компанию «Кузбас-
су» составят «Локомотив» и казан-
ский «Зенит», у которого никак не 
выходит вернуть себе статус луч-
шего клуба страны.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Волейбольное золото  
осталось в Сибири
Новосибирский «Локомотив»  
признан чемпионом страны
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